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La UAEM en la prensa: 
 
Se estanca el diálogo entre rectoría y gobierno 
El fin de semana no hubo acercamiento entre el gobierno estatal y la UAEM, por lo que el rector Alejandro 
Vera Jiménez y la comunidad universitaria permanecen en el plantón de Plaza de Armas de Cuernavaca, 
desde el jueves. Al contrario, lo que buscan las autoridades es dividir el movimiento estudiantil, señaló el 
representante de la universidad. El gobierno busca establecer contacto directo con los estudiantes, y así dejar 
de lado a las autoridades de la máxima casa de estudios como interlocutores, lamentó el rector. A través de 
redes sociales, circulan supuestas cartas de alumnos exigiendo cuentas de los gastos en la UAEM, agregó 
Vera Jiménez, y en las mismas misivas se deslindan de las movilizaciones. El rector pidió al gobernador que 
deje de comportarse como oposición y se asuma como “hombre de Estado”, privilegiando el diálogo. También 
negó que el plantón le sirva como plataforma política para una futura candidatura al gobierno del estado en 
2018. Y es que, subrayó, no quiere administrar “el infierno” en que está convertido el estado, refiriéndose a la 
ola de violencia que prevalece en todos los municipios. 
Capital Morelos, p.4, (Omar Ocampo), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/se-estanca-el-dialogo-entre-rectoria-y-gobierno 
 
El rector de la UAEM exige a Graco 800 mdp de la Federación 
Tras encabezar la Marcha por la Dignidad, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Alejandro Vera Jiménez, instaló un plantón en la Plaza Cívica Emiliano Zapata frente a las puertas 
del Palacio de Gobierno, en demanda que sean otorgados más de 800 millones de pesos a la institución, por 
parte del gobernador Graco Ramírez que le fueron otorgados por el gobierno federal. Al entregar un 
documento sobre las solicitudes de la UAEM al Congreso morelense, rechazó la reunión de diálogo con los 
tres poderes del gobierno de la entidad en una sede y en privado, porque indicó que debe ser de cara al 
pueblo y sin negociaciones a las espaldas de los universitarios ni de los morelenses. La comunidad 
universitaria y diversos grupos sociales exigieron también que haya la revocación del mandato al gobernador 
Graco Ramírez, porque no puede seguir haciendo de la mentira una política pública de su administración. Los 
más de 40 mil universitarios y representantes sociales que marcharon desde el campus universitario al zócalo 
de Cuernavaca, más de 10 kilómetros, manifestaron que ya es necesario un cambio de gobierno en Morelos 
basado en el respeto a la sociedad. La primera parada que realizaron los universitarios fue en la sede del 
Congreso de Morelos, en la que una comisión encabezada por el rector Alejandro Vera Jiménez entregó un 
documento a los diputados locales. “No venimos a pedir limosna, solamente queremos que sean restituidos 
los recursos otorgados por el gobierno federal a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, no 
marchamos por dinero”, destacó el rector. En la reunión recordó que durante la presente administración han 
protestado en tres ocasiones para que haya respeto a la autonomía universitaria por parte de los poderes 
gubernamentales y los partidos políticos. Vera Jiménez reclamó a los diputados que por la aprobación al 
presupuesto del 2016 hayan eliminado el 5 por ciento del impuesto Pro Universidad, que otorgaban los 
municipios a través de las multas de transito. Posteriormente, exigió que en un lapso de 15 días los diputados 
constituyan el Consejo de Participación Ciudadana, que hoy es necesario para evitar que sigan los abusos del 
Poder Ejecutivo y Legislativo en las formas de aprobar presupuestos y para que haya la revocación del 
mandato. Al tomar la palabra, la presidenta de la JPyG, Hortencia Figueroa Peralta, invitó al rector de la 
UAEM, Alejandro Vera Jiménez, a concentrarse en una gran mesa en la que participen los tres niveles del 
gobierno, para resolver los conflictos de la máxima casa de estudios. En respuesta, la autoridad universitaria 
indicó su disposición al intercambio de ideas, pero que sea de cara y de frente al pueblo. “Desde este 
momentos les informó que instalaremos un plantón permanente, por tiempo indefinido en la Plaza de Armas 
de Cuernavaca en donde queremos que se dé este diálogo, pero de cara al pueblo, sin ningún tipo de 
negociaciones, ahí los esperamos los universitarios”, dio a conocer. En el lugar reclamó a los diputados el 
haber anulado el 5 por ciento del impuesto Pro UAEM que les era otorgado anualmente por parte de los 
municipios, que es utilizado para invertir en investigaciones. De hecho, el presidente de la Comisión de 
Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso de Morelos, Alberto Mojica Linares, dijo que “ese 25 
por ciento (sic) fue eliminado por ser anticonstitucional y no estar contemplado por la ley”. Al terminar la 
intervención del diputado panista, el rector se levantó de la mesa y prosiguió la caminata y llegar a la Plaza de 
Armas “Emiliano Zapata”, en la que repitió las 13 promesas y compromisos incumplidos por el gobernador 
Graco Ramírez con la universidad. Ante los más de 40 mil manifestantes, insistió que no negociará en privado 
los recursos que la UAEM ha logrado concebir en diversas gestorías con el gobierno federal. Finalmente, 
demandó a los poderes del gobierno estar dispuesto al diálogo en la Plaza de Armas de Cuernavaca, en 
donde anunció atenderá la rectoría todos sus asuntos. 
La Crónica de Hoy, 05/02/2016 (René Vega Giles), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/943304.html 
 
 
 
 



 3 

Acusa rector de UAEM complot en su contra 
El rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, denunció una conspiración en su contra para desacreditarlo 
públicamente y contrarrestar la exigencia de recursos económicos, de infraestructura prometida, pero además 
de abanderar los movimientos sociales en contra de los macroproyectos impulsados por el Ejecutivo estatal. 
Según el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la consecuencia de todo lo 
anterior es que lo quieren matar. Detalló que hay un plan gubernamental para acusarlo de presunto 
enriquecimiento ilícito y de que sus escoltas están armados. "¿Qué quieren? ¿Matarme?", cuestionó Vera 
Jiménez. “Esa es la conclusión a la que me llevan, a que la sociedad piense: lo mataron porque andaba en 
malos pasos, además de ese mensaje perverso de que sus escoltas han estado armadas siempre”, espetó. 
Vera Jiménez pernocta en el zócalo capitalino desde el jueves al concluir una marcha para exigir a los 
Poderes Ejecutivo y Legislativo instalar una mesa pública y atender un pliego petitorio de la UAEM, que 
incluye la entrega de "los 100 millones de pesos que comprometió (el gobernador) en diciembre pasado para 
el pago de aguinaldos de los trabajadores de la UAEM, adicionales a los 100 millones de pesos otorgados por 
la federación". Sin embargo, en un documento oficial la Secretaría de Educación Pública (SEP) explica al 
rector que "la adecuación que autoriza 100 millones de pesos extraordinarios para la UAEM, procedió de los 
recursos derivados de economías de la SEP, dentro del Ramo 23 'Resignaciones presupuestales entre 
dependencias y entidades', así como se indicó en el oficio… por lo tanto este presupuesto no puede ser del o 
para el gobierno estatal". El oficio está fechado el 18 de enero pasado en la Ciudad de México y lo firma José 
Francisco Varela del Rivero, Director de Subsidio a Universidades de la SEP. A mediados del año pasado, 
Alejandro Vera denunció ante la Procuraduría General de la República amenazas en contra de su familia 
provenientes de la propia Fiscalía General del Estado. “Mi familia está desmantelada por esta situación, mis 
hijas tuvieron que salir del estado porque no estaban seguras aquí, yo no quiero vivir en un estado en el que 
todo mundo debe estar escoltado para dar un paso en la calle”, acusó. A finales de 2015, la UAEM anunció 
una crisis financiera que le impedía cubrir las quincenas y aguinaldos de su base trabajadora por lo que pidió 
apoyo a la federación y al estado, que se comprometió con  gestionar 100 millones de pesos los cuales fueron 
entregados vía la Secretaría de Educación Pública, aseguró el secretario de Gobierno, Matías Quiroz. Lo 
anterior fue refutado por los universitarios y los señalamientos en contra de una y otra parte se recrudecieron. 
El gobierno del estado dijo que el presupuesto a la máxima casa de estudios se incrementó en más del 80% 
los últimos tres años, es decir, durante la administración actual, que se han entregado más de 4 mil millones 
de pesos y que las obras inconclusas están en licitación. Sin embargo, esta mañana el rector puntualizó que 
en tres años recibieron poco más de mil 400 mdp, la tercera parte que asegura el gobierno del estado. El 
pasado jueves, los universitarios realizaron una marcha en demanda, al Ejecutivo, de la entrega de los 
recursos prometidos y de las obras de infraestructura, y al Legislativo de lanzar la convocatoria para la 
creación del Consejo de Participación Ciudadana. Ambos poderes fueron emplazados a un periodo de 15 días 
para resolver ambas situaciones. Además, instalaron la rectoría y un campamento en plaza de armas, a unos 
pasos de palacio de gobierno, desde donde despachará la universidad y pernoctarán los directivos por dos 
semanas. 
El Universal, 06/02/2016 (Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/02/6/acusa-rector-de-uaem-complot-en-su-contra 
 
Teme por su vida rector de la UAEM 
Ante el temor de que la delincuencia organizada pudiera atentar en contra de su integridad y la de su familia, 
el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, responsabilizó 
de forma directa al gobernador Graco Ramírez Garrido Abreu. En entrevista, Vera Jiménez, acusó que 
algunos medios de información vinculados con el mandatario Graco Luis Ramírez, se han dedicado a 
difamarlo en el sentido de haberse enriquecido de forma ilícita, y por ello, puede ser sujeto de un levantón o 
secuestro, por parte de los delincuentes por pensar que tiene dinero. Solicita la renuncia de la secretaria de 
Educación: Alejandro Vera Jiménez, también se refirió a la forma perversa en cómo se está mal utilizando el 
padrón de beneficiarios de la Beca Salario, ya que desde la Secretaría de Educación, se les está amenazando 
a los estudiantes con quitarles la Beca Salario si participan en el movimiento de la UAEM. Por esta razón, 
consideró que debe renunciar la secretaria de Educación, Beatriz Ramírez, porque está cometiendo abusos y 
excesos con información clasificada para presionar a los estudiantes si participan en el movimiento de los 
universitarios y eso dijo, no se vale. El que mienta que se vaya: rector: De igual forma, aceptó la convocatoria 
que se hizo la comunidad universitaria de sostener un diálogo abierto y frontal, en la plaza de armas, ante la 
comunidad y ante el pueblo, y que se diga quién dice la verdad y quien esté mintiendo que se vaya, afirmó 
Alejandro Vera, rector de la UAEM. Tras señalar que están indignados y que son muchos, expresó que su 
presencia es para que se honren compromisos y se cumpla con obligaciones. “Una de las cualidades de ser 
universitario de esta institución es la ética, pero también la crítica, pero creo que es nuestra posición crítica 
ante la realidad lo que molesta a aquellos que no quieren reconocer que nos están matando, nos están 
secuestrando, que nos están empobreciendo”, señaló Alejandro Vera. Lo anterior, al concluir el primer informe 
de actividades del director de la Escuela de Estudios Sociales de Mazatepec (EESM), Ernesto Parra Solís, 
que se realizó ayer. "Me veo obligado, por las circunstancias que estamos viviendo, a decirles que no me 
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estoy enriqueciendo con el dinero del pueblo que es para la universidad y lejos de esa caricatura que 
construyen los medios, de que el quebranto financiero de la institución es producto de malversación de fondos 
y enriquecimiento ilícito, es una mentira más desde donde se quiere gobernar”, concluyó el rector de la UAEM. 
Reiteró que la UAEM es la entidad más auditada del estado; “en esta universidad siempre se han rendido 
cuentas claras y ésta no será la excepción. Por ahí no le busquen, porque los universitarios que hemos tenido 
la honrosa responsabilidad de dirigir la institución, no somos ladrones y nunca lo hemos sido. Esta universidad 
representa en el estado, la única reserva moral que queda entre la vida pública”. 
El Regional del Sur, 06/02/16, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76478. 
 
Guerra sucia del Ejecutivo contra la máxima casa de estudio: Sicilia 
Ante “la guerra sucia que desató el gobierno estatal con ayuda de algunos periodistas y medios oficialistas, 
así como en redes sociales” en contra del movimiento pro Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Javier Sicilia Zardain, secretario de Comunicación Universitaria, pidió a la población que no se deje 
engañar “por la estupidez mediática” y a estar pendiente de la comunidad universitaria y del plantón indefinido 
que se instaló frente a Casa Morelos. Previo a la realización de la Marcha por la Dignidad, durante y los días 
que han trascurrido el gobierno estatal impulsó una serie de publicaciones (con ayuda de algunos periodistas 
y medios- cuya tendencia es pro gobiernista- y en redes sociales) en las que acusa de enriquecimiento ilícito 
al rector Alejandro Vera y su familia. Pero también han denostado el movimiento que han impulsado pro 
UAEM. El también líder moral del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, consideró que ese tipo de 
información “es parte de una guerra sucia típica de los gobiernos totalitarios y autoritarios a la vieja usanza de 
ese PRI, que tanto daño nos han hecho”. En se contexto, exhortó a la ciudadanía morelense a no caer en el 
juego mediático “que no se dejen contaminar por la estupidez mediática, de algunos medios, que son plumas 
a modo de Graco Ramírez”. Indicó que los morelenses deben “mirar la realidad y diferenciar de esa realidad 
mediática perversa y que vean el enriquecimiento de esas autoridades y lo que nos está dejando que son más 
muertos, desaparecidos y crisis”. Por último, solicitó “que revisen la prensa para que vean el enriquecimiento 
ilícito de Graco y su familia hay muchas cosas que fueron publicadas meses atrás”. 
El Regional del Sur, (Estrella Pedroza), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76509. 
 
Universitarios tomarán clases en la calle en apoyo a rector de la UAEM 
Estudiantes de las Facultades de Derecho y Ciencias Sociales, Contaduría, Administración e Informática a 
partir de este lunes tomarán clases en la Plaza de Armas del centro de Cuernavaca, en apoyo al plantón 
iniciado desde el pasado jueves por el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
Alejandro Vera Jiménez. Las sociedades de estudiantes y académicos informaron que estarán en el sitio 
hasta que les sean reintegrados los más de 800 millones de pesos a la máxima casa de estudios, remitidos 
por el gobierno federal para obras, investigaciones y apoyo para pensionados y jubilados. A través de las 
redes sociales, destacaron que a sus actividades de protesta se unirán otras facultades, excepto Medicina, 
Enfermería y Ciencias Químicas por el plan de estudios que llevan. Serán alrededor de cuatro mil estudiantes 
los que recibirán académica en sus turnos matutino y nocturno, además de que a partir del martes podrían 
unirse los estudiantes de las preparatorias de Cuernavaca, que cuentan con siete mil alumnos más. La 
dirigencia de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) indicó que cada escuela, 
instituto y facultad de la máxima casa de estudios decide a través de sus comités las acciones, de manera 
autónoma y conforme a su forma de otorgar su apoyo al rector, Alejandro Vera Jiménez. Israel Reyes Medina 
manifestó que la institución como órgano colegiado ha otorgado todo su respaldo para que haya una 
respuesta del gobierno de Morelos, a cargo de Graco Ramírez, para que responda sobre la entrega de 
recursos financieros y obras que son realizadas con recursos de la federación. Asimismo, el diputado federal 
Matías Nazario Morales dio a conocer que hay un acuerdo entre diputados federales por intervenir en 
Morelos, sin violar la autonomía universitaria a fin de terminar con un conflicto que daña a los habitantes del 
estado. Tras sostener una reunión con el rector en la Plaza de Armas de Cuernavaca, indicó que solicitarán a 
la Auditoría Superior de Fiscalización (ASF) practicar una revisión a los recursos financieros enviados por el 
gobierno de la República al de la entidad, porque –presumió- puede haber desvío del dinero. 
La Crónica de Hoy, (René Vega Giles), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/943775.html 
 
Suma fuerzas el plantón universitario en Plaza de Armas 
Tras la “Marcha de la Dignidad” encabezada por el rector de la Universidad Autónoma del Estado de More-los 
(UAEM), Alejandro Vera Jiménez, y en la cual estuvo acompañado por más de 20 mil estudiantes, el 
movimiento ha adquirido mayores adeptos, sobre todo, luego del nulo acercamiento con el gobierno estatal, 
por lo cual la comunidad universitaria permanece en el plantón de Plaza de Armas. Representantes del 
Movimiento Magisterial de Bases y profesores jubilados y en activo de la Sección 19 del SNTE acudieron a 
expresar su apoyo a la comunidad universitaria. Además el obispo de la Diócesis de Cuernavaca, Ramón 
Castro Castro, acudió al plantón para solidarizarse con la causa de los universitarios. Los diputados federales 
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del PRI, Matías Nazario Morales y, del PAN, Javier Bolaños Aguilar, visitaron el sábado el llamado “Plantón de 
la Dignidad” para reunirse con el rector Vera Jiménez, a quien le manifestaron su apoyo incondicional. 
También se sumaron el Observatorio de Ciudadanos Participativos, la Unión Nacional Independiente Emiliano 
Zapata, Grupos de Fuerza por Morelos, alianza para organizaciones sociales, así como el subdirector general 
jurídico de la Lotería Nacional, Víctor Saucedo 
Perdomo. 
Capital Morelos, p.p.-, (Wendy González),  
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/suma-fuerzas-el-planton-universitario-en-plaza-de-armas 
 
Profesores de Morelos se unen a protesta de rector 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera, cumplió ayer tres días 
en plantón en el zócalo de Cuernavaca, donde profesores afiliados al Movimiento Magisterial de Bases (MMB) 
se sumaron a la protesta con la cual exigen al gobernador Graco Ramírez que entregue presupuesto a la 
institución y cumpla su palabra de someterse a plebiscito, como prometió en campaña. Vera Jiménez también 
fue visitado por el obispo de Cuernavaca, Ramón Castro, quien dijo que a Morelos le urgen seguridad, justicia 
y paz. Los maestros del MMB se plantaron con Vera y convocaron a más organizaciones y pueblos a unirse 
para lograr la salida de Graco Ramírez. Alejandro Trujillo, vocero del MMB, afirmó que esta puede ser la 
movilización que obligue a los diputados locales a integrar el Consejo de Participación Ciudadana y se someta 
al gobernador a una consulta ciudadana para que deje el cargo, porque durante estos tres años han 
empeorado los problemas que él dijo que iba a solucionar. Trujillo consideró lamentable que Ramírez sólo 
cambiara el nombre de algunas dependencias, por ejemplo, la Comisión Estatal de Seguridad por Secretaría 
de Seguridad Pública, y la Fiscalía General del Estado en lugar de la procuraduría. Pero ninguna da 
resultados, ni en seguridad ni en justicia, sostuvo. Vera, quien cuenta desde el sábado con una escolta de 10 
soldados de la 24 Zona Militar, afirmó que aceptó la custodia porque sus escoltas están desarmados y por la 
inseguridad en el estado, que atribuyó al modelo de mando único que encabeza Alberto Capella. Atribuyó la 
decisión del gobierno federal de asignarle escoltas a que considera importante mantener la estabilidad del 
estado. Estiman que cualquier atentado contra la figura del rector podría generar una situación muchísimo 
más complicada y más convulsa para entidad. El 10 de septiembre el rector aseguró que, según información 
que le filtraron, existe un plan para que agentes de la Fiscalía General del Estado lo asesinen a él o a alguna 
de sus hijas. En esa ocasión señaló que las amenazas de muerte arreciaron a raíz de que la UAEM ha estado 
asesorando a los pueblos que rechazan el Proyecto Integral Morelos, que incluye la construcción de un 
gasoducto, un acueducto y dos plantas termoeléctricas. 
La Jornada, p.34, (Rubicela Morales Cruz). 
 
Apoya MMB y SNTE movimiento de la UAEM 
Representantes del Movimiento Magisterial de Bases (MMB) y profesores jubilados de la sección 19 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), acudieron a expresar su apoyo al plantón que 
desde el jueves pasado, después de una marcha, instaló en Plaza de Armas Alejandro Vera Jiménez, rector 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). “Sus demandas también las consideramos 
nuestras, porque la comunidad universitaria, los profesores jubilados y activos, tenemos una lucha en común y 
demandas de las que sólo hemos recibido la respuesta insolente de la violencia, la amenaza y la falta de 
cumplimiento de la clase gubernamental. Estamos aquí ratificando nuestra vocación de lucha, tenemos sed y 
hambre de justicia al igual que ustedes”, expresaron los profesores. El rector agradeció el apoyo y reconoció a 
estas organizaciones porque, dijo, son un ejemplo de lucha y de dignidad. Reiteró que la máxima casa de 
estudios está abierta al diálogo abierto y avanzar en acuerdos con el estado, “para que através del congreso 
del estado se establezca un diálogo con el ejecutivo, y desde ahí encontrar una solución a nuestras justas 
demandas. Estamos dispuestos a avanzar en la construcción de un estado con paz, justicia y bienestar para 
todos”. Al “Plantón de la Dignidad” acudieron para expresar su apoyo y solidaridad a la UAEM organizaciones 
sociales, como José Emiliano Antúnez, del Observatorio de Ciudadanos Participativos; José María Jiménez, 
presidente de la Unión Nacional Independiente Emiliano Zapata; Luis Miguel Santamaría Morales, de Grupos 
Fuerza por Morelos, alianza para organizaciones sociales, así como el subdirector general jurídico de la 
Lotería Nacional, Víctor Saucedo Perdomo, quienes coincidieron en brindar su respaldo a los universitarios 
para que se apruebe en breve la Ley de Participación Ciudadana. 
Capital Morelos, p.4, (Violeta Luna). 
 
El obispo visitó el plantón universitario 
“La lucha de la universidad es también una necesidad y algo que representa el sentir de mucha gente y por 
eso creo que es una causa que debemos apoyar", expresó Ramón Castro, que hizo un llamado a todos los 
morelenses para que se sumen a este movimiento y apoyen a la UAEM en sus demandas. "La posición que 
se ha tomado, dijo, vendrá a resolver los conflictos, lo que vuelve a traer ánimo y esperanza a los corazones 
de los morelenses". Por su parte, el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, agradeció este encuentro 
con el obispo, que se realizó de manera abierta y transparente, en el ánimo de pedir que el conflicto se arregle 
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de manera pacífica, porque su mensaje fue claro en el sentido de abonar para buscar de una manera 
responsable una solución a este conflicto. "Le hicimos saber al obispo que estamos en la mejor disposición de 
sentarnos a una mesa de diálogo y construir un proyecto que beneficie al estado", dijo Vera Jiménez. El rector 
de la UAEM consideró que es bueno que todas las voces se expresen para buscar en todo momento 
soluciones que le den a la entidad la tranquilidad que todos quieren. Respecto de algún acercamiento con el 
gobierno del estado para establecer  diálogo, el rector Alejandro Vera informó que están a la espera a que el 
llamado que hace el poder Legislativo hoy tenga una respuesta. "Yo espero que sea favorable, que el 
Ejecutivo escuche la voz de los universitarios, que sea sensible a nuestras demandas y que nos podamos 
sentar a la mesa con la mediación de los diputados para arribar a soluciones a este conflicto". 
La Unión de Morelos, p.3, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/84799-el-obispo-visito-el-planton-universitario.html 
 
El obispo Ramón Castro Castro se solidariza con la UAEM 
El obispo de la Diócesis de Cuernavaca, Ramón Castro Castro, acudió la tarde de este domingo 7 de febrero 
al Plantón de la Dignidad de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), instalado en el zócalo 
de la capital, donde se solidarizó con la causa de los universitarios. “Es una causa justa, porque lo que están 
buscando ayudará en mucho a todo el estado”, dijo el obispo Ramón Castro, al tiempo que le ofreció un pastel 
al rector, Alejandro Vera Jiménez y convivió con la comunidad universitaria, además de colocarse la camiseta 
de la Marcha de la Dignidad que se realizó el pasado jueves. “La lucha de la universidad es también una 
necesidad y algo que representa el sentir de mucha gente y por eso creo que es una causa que debemos 
apoyar”, expresó Ramón Castro e hizo un llamado a todos los morelenses para que se sumen a este 
movimiento y apoyen a la UAEM en sus demandas, la posición que se ha tomado, dijo, vendrá a resolver los 
conflictos, lo que vuelve a traer ánimo y esperanza a los corazones de los morelenses. “He prometido orar y lo 
digo con mucho cariño, porque es parte de la misión importante que tengo, tal y como lo he hecho 
públicamente en la misa de hoy, mi oración va a acompañarlos para que Dios ilumine y ayude a todos los que 
están luchando por algo que es noble”, dijo Ramón Castro. Por su parte, el rector de la UAEM, Alejandro Vera 
Jiménez, agradeció este encuentro con el obispo que se realizó de manera abierta y transparente, en el ánimo 
de pedir que el conflicto se arregle de manera pacífica, porque su mensaje fue claro en el sentido de abonar 
para buscar de una manera responsable una solución a este conflicto. “Le hicimos saber al obispo que 
estamos en la mejor disposición de sentarnos a una mesa de diálogo y construir un proyecto que beneficie al 
estado”, dijo Vera Jiménez. El rector de la UAEM consideró que es bueno que todas las voces se expresen 
para buscar en todo momento soluciones que le den a la entidad la tranquilidad que todos quieren. Respecto 
de algún acercamiento con el gobierno del estado para establecer  diálogo, el rector Alejandro Vera, informó 
que están a la espera a que el llamado que hace el poder Legislativo hoy tenga una respuesta, “yo espero que 
sea favorable, que el Ejecutivo escuche la voz de los universitarios, que sea sensible a nuestras demandas y 
que nos podamos sentar a la mesa con la mediación de los diputados para arribar a soluciones a este 
conflicto”. Los diputados federales del PRI, Matías Nazario Morales y del PAN, Javier Bolaños Aguilar, 
visitaron el sábado 6 de febrero el Plantón de la Dignidad instalado en el zócalo de Cuernavaca para reunirse 
con el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, a quien le 
manifestaron su apoyo incondicional a esta causa. En la oficina de la rectoría instalada en el zócalo de la 
capital, el rector recibió al diputado Javier Bolaños Aguilar, quien calificó como “lamentables” los hechos en 
que se ha visto inmersa la UAEM, tras indicar que ello es un elemento más que se suma a las graves 
condiciones en que se encuentra el estado, una evidente falta de operación política, pero sobre todo, una falta 
de respeto no sólo a la autonomía universitaria, sino a la universidad en su conjunto. “Hoy vengo aquí, a 
manifestarle al rector mi coincidencia con los planteamientos que está haciendo, pero sobre todo, a sumarme 
a la demanda de transparencia y se lance la convocatoria para instalar el Consejo de Participación Ciudadana 
y que de una vez por todas, se entreguen cuentas claras al pueblo de Morelos”. Por su parte, el diputado 
federal del PRI, Matías Nazario Morales, mostró su solidaridad con el rector, Alejandro Vera y dijo que “el 
compromiso como universitario que soy, significa exigir lo que por derecho le corresponde a la universidad”. 
Agregó que ante la falta de diálogo con el gobierno estatal, se estarán buscando las instancias federales para 
que sea el camino mediante el cual se establezca una mesa de diálogo, aunque primero se llevará como 
punto de acuerdo en la cámara alta, el próximo martes. 
La Jornada Morelos, (UAEM), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/el-obispo-ramon-castro-castro-se-solidariza-con-la-
uaem. 
 
Respalda obispo de Cuernavaca Plantón de la Dignidad de la UAEM  
El obispo de la Diócesis de Cuernavaca, Ramón Castro Castro, acudió este domingo al Plantón de la Dignidad 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), instalado en el zócalo, donde se solidarizó con la 
causa de los universitarios. “Es una causa justa, porque lo que están buscando ayudará en mucho a todo el 
estado”, dijo el obispo al tiempo que le ofreció un pastel al rector Alejandro Vera Jiménez y convivió con la 
comunidad universitaria, además de colocarse la camiseta de la Marcha de la Dignidad que se realizó el 
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pasado jueves. “La lucha de la universidad es también una necesidad y algo que representa el sentir de 
mucha gente y por eso creo que es una causa que debemos apoyar”, expresó Ramón Castro e hizo un 
llamado a todos los morelenses para que se sumen a este movimiento y apoyen a la UAEM en sus 
demandas. La posición que se ha tomado, agregó, vendrá a resolver los conflictos, lo que vuelve a traer 
ánimo y esperanza a los corazones de los morelenses. “He prometido orar y lo digo con mucho cariño porque 
es parte de la misión importante que tengo, tal y como lo he hecho públicamente en la misa de hoy, mi oración 
va a acompañarlos para que Dios ilumine y ayude a todos los que están luchando por algo que es noble”, 
indicó Castro. Durante la misa dominical que preside el obispo, al mediodía, pidió a la grey católica “orar por la 
Universidad y por el rector, para que los proteja en su lucha, porque su causa será en beneficio de la 
sociedad”. Por su parte, el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, agradeció este encuentro con el 
obispo que se realizó de manera abierta y transparente, en el ánimo de pedir que el conflicto se arregle de 
manera pacífica, porque su mensaje fue claro en el sentido de abonar para buscar de una manera 
responsable una solución. “Le hicimos saber al obispo que estamos en la mejor disposición de sentarnos a 
una mesa de diálogo y construir un proyecto que beneficie al estado”, dijo Vera Jiménez. El rector de la UAEM 
consideró que es bueno que todas las voces se expresen para buscar en todo momento soluciones que le den 
a la entidad la tranquilidad que todos quieren. Respecto de algún acercamiento con el gobierno del estado 
para establecer  diálogo, el rector Alejandro Vera informó que están a la espera a que el llamado que hace el 
Poder Legislativo hoy tenga una respuesta, 2yo espero que sea favorable, que el Ejecutivo escuche la voz de 
los universitarios, que sea sensible a nuestras demandas y que nos podamos sentar a la mesa con la 
mediación de los diputados para arribar a soluciones a este conflicto”. Más solidaridad de políticos: En tanto, a 
lo largo del día, personajes como Agustín Guerrero, uno de los fundadores del PRD junto con Cuauhtémoc 
Cárdenas, acudió al Plantón de la Dignidad para manifestar su solidaridad. El experredista, colaborador del 
delegado en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal Ávila, del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), manifestó 
simpatía con la causa de la UAEM porque además de impulsar la educación superior en el país, abre la 
perspectiva de los universitarios de cara a las necesidades de la sociedad. Dijo que es fundamental abrir los 
espacios para la participación democrática, porque actualmente los gobernantes deciden sobre todos los 
ámbitos de la vida pública, sin consultar a nadie. Por ello, se manifestó a favor del impulso a la Ley de 
Participación Ciudadana. Ya entrada la noche, acudió al plantón el líder estatal de Morena, Miguel Lucía, y se 
comprometió a impulsar desde el Congreso local, donde tienen un solo diputado, la creación a la brevedad del 
Consejo de Participación Ciudadana, incluyendo una representación de la Universidad, para que “se comience 
a decidir”. Cuarto día de plantón: Durante el cuarto día del Plantón de la Dignidad, la plaza de armas de 
Cuernavaca se convirtió en centro de danza de concheros, representantes de varios estados de la república, 
así como granja, con la presencia de los estudiantes de Ciencias Agropecuarias, quienes llevaron muestras 
de sus talleres, como la crianza de chivos, gallinas y conejos. Pusieron además un taller de elaboración de 
quesos. En tanto, los alumnos de Artes realizaron talleres con los niños que abundaron en la plaza durante 
este domingo. 
Proceso, (Jaime Brito), 07/02/16, 
http://www.proceso.com.mx/429262/respalda-obispo-de-cuernavaca-planton-de-la-dignidad-de-la-uaem. 
 
Suma simpatías lucha de UAEM 
Mientras el gobierno de Graco Ramírez le apuesta al cansancio, debilitamiento y retiro del plantón de los 
universitarios del zócalo de Cuernavaca, el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, cada día que 
transcurre se fortalece más en sus demandas legítimas hacia la administración estatal al recibir el espaldarazo 
y la solidaridad de diputados federales y locales, senadores, organizaciones del magisterio, Organizaciones 
No Gubernamentales y Sociales (ONG´s)., además de la iglesia católica a través de su representante en 
Morelos, el Obispo, Monseñor Ramón Castro Castro. Los diputados federales del PAN y PRI, Javier Bolaños 
Aguilar y Matías Nazario Morales, respectivamente, por separado, se reunieron con el rector de la máxima 
casa de estudios de Morelos, en la oficina de rectoría que instaló en la plaza de armas de Cuernavaca, donde 
se comprometieron para que desde el Senado se haga un punto de acuerdo para que el gobernador Graco 
Ramírez Garrido Abreu, atienda y cumpla las demandas que de forma reiterativa está realizando la UAEM. 
Posteriormente se sumó a este apoyo a la UAEM al senador del PRD, Fidel Demédicis Hidalgo, quien 
respaldó que se ponga en marcha la Ley de Participación Ciudadana para que, como se comprometió el 
mandatario estatal, las figuras ciudadanas tengan validez, como lo es la revocación de mandato, para que sea 
la sociedad la que decida si se queda o se va el Ejecutivo. El caso concreto del Obispo Ramón Castro Castro, 
quien reconoció el movimiento que se realizó por parte de los universitarios que desde el pasado jueves se 
mantienen en plantón de forma indefinida en la Plaza de Armas y en las que se realizan actividades culturales, 
artísticas y recreativas con alumnos de las diferentes unidades académicas. MMB y SNTE, presentes: 
Asimismo, estuvieron presentes los representantes del Movimiento Magisterial de Bases (MMB) y profesores 
jubilados y en activo de la Sección 19 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), 
expresaron su apoyo a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), esta mañana en el zócalo de 
Cuernavaca donde se encuentra el Plantón de la Dignidad. Entre sus demandas dijeron, también las 
consideraron suyas porque la comunidad universitaria, los profesores jubilados y activos, tienen una lucha 
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común y a las cuáles sólo han recibido la respuesta insolente de la violencia, la amenaza y la falta de 
cumplimiento de la clase gubernamental. Estamos aquí ratificando nuestra vocación de lucha, tenemos sed y 
hambre de justicia al igual que ustedes”, expresaron los profesores. Por su parte, el rector de la UAEM, 
Alejandro Vera Jiménez, agradeció el apoyo y reconoció a estas organizaciones “porque son un verdadero 
ejemplo de lucha, de dignidad, porque no han cesado en sus demandas que son auténticas y legítimas, 
ustedes son un motor que también nos impulsa a salir a las calles y tomar esta plaza”. Vera Jiménez expresó 
su solidaridad con la Universidad Veracruzana, la cual ya presentó una demanda en contra del gobierno de 
esa entidad, “que está atropellando su legítimo derecho a la educación. Nuestra más profunda solidaridad con 
esa universidad hermana. Desde aquí le decimos a la sociedad y a los malos gobiernos: ¡ya basta!”. Reiteró 
que la UAEM está abierta al diálogo abierto y a avanzar en acuerdos, “para que a través del Congreso del 
estado se establezca un diálogo con el Ejecutivo, y desde ahí encontrar una solución a nuestras justas 
demandas. Estamos dispuestos a avanzar en la construcción de un estado con paz, justicia y bienestar para 
todos”. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76511. 
 
Pasarela política en el plantón de UAEM 
El obispo de la Diócesis de Cuernavaca Ramón Castro Castro se sumó a la causa de los universitarios, al 
acudir la tarde de ayer al Plantón de la Dignidad instalado en el zócalo de la ciudad, en donde el rector 
Alejandro Vera Jiménez reconoció que la 24 Zona Militar le asignó personal para su custodia, en tanto que 
para este día se espera concretar el diálogo con las autoridades gubernamentales y el Congreso local. El 
obispo calificó como "una causa justa lo que está haciendo la UAEM, porque lo que están buscando va ayudar 
en mucho a todo el estado", dijo, al tiempo que como muestra de su solidaridad llevó un pastel al Rector y 
convivió con la comunidad universitaria en el zócalo de la ciudad, en donde también se colocó la camiseta de 
la Marcha de la Dignidad efectuada la semana pasada. La lucha de la universidad, destacó, es una causa 
justa, porque lo que está buscando va ayudar mucho a todo el estado y es también una necesidad y algo que 
representa el sentir de mucha gente, y "por eso creo que es una causa que debemos apoyar, porque es 
justa". Por ello, Ramón Castro hizo un llamado a todos los morelenses para que se sumen a este movimiento 
y apoyen a la UAEM en sus demandas. Ante las dificultades que se tienen, el obispo reconoció que la 
posición que se ha tomado viene a resolver los conflictos, lo que vuelve a traer ánimo y esperanza a los 
corazones de los morelenses. "He prometido y lo digo con mucho cariño, porque es parte de la misión 
importante que tengo, orar tal y como lo he hecho en la misa públicamente y mi oración va acompañar para 
que Dios ilumine y ayude a todos los que están luchando por algo que es noble". Por su parte, el rector de la 
UAEM, Alejandro Vera Jiménez, reconoció que este encuentro con el obispo se realizó de manera abierta y 
transparente, en el ánimo de pedir que el conflicto se arregle de manera pacífica porque su mensaje fue claro 
en el sentido de abonar para buscar de una manera responsable una solución a este conflicto. "Le hicimos 
saber que nosotros estamos en la mejor disposición de sentarnos a una mesa de diálogo y construir un 
proyecto que beneficie al estado". El Rector dijo que es bueno que todas las voces se hagan sentir y se 
expresen para buscar en todo momento soluciones que le den a la entidad la tranquilidad que todos quieren. 
Cabe destacar que durante el pasado fin de semana se desarrollaron en el plantón de la dignidad instalado en 
el zócalo de la ciudad, actividades de educación continua, programas artísticos y culturales, de difusión de la 
ciencia y hasta se llevó a las cabras y gallinas de la Facultad de Ciencias Agropecuarias para que la sociedad 
conozca las diversas acciones que en materia del conocimiento cada unidad académica desarrolla. Vera 
Jiménez insistió en que todas las clases se continuarán desarrollando de manera normal en las diversas 
unidades académicas, por lo que no se habla de clases extra muros en el zócalo de la ciudad. Sobre si ya 
existe algún acercamiento con el gobierno del estado para sentarse a dialogar, el rector de la UAEM dijo que 
están esperando a que el llamado que hace el poder Legislativo, hoy se tenga una respuesta y "yo espero que 
sea favorable, que el Ejecutivo escuche la voz de los universitarios y sea sensible a las demandas que como 
universitarios estamos demandando y que nos podamos sentar a la mesa con la mediación de los diputados 
para arribar a soluciones a este conflicto". Finalmente, el Rector confirmó que por indicaciones del 
comandante de la 24 zona militar en cuanto a que había rumores de una posible amenaza en su contra y para 
no correr riesgos mayores, se determinó asignarle personal para resguardarlo al igual que al resto de los 
integrantes de la comunidad universitaria. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4074544.htm. 
 
Bolaños y Nazario se reúnen con Rector; prometen apoyo 
En el cuarto día del Plantón de la Dignidad instalado en el Zócalo de la ciudad por la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), el rector Alejandro Vera Jiménez recibió a los diputados federales del PRI, 
Matías Nazario Morales, y del PAN, Javier Bolaños Aguilar, quienes le manifestaron su apoyo incondicional a 
esta causa, además de comprometerse a subir el próximo martes a la tribuna del Congreso de la Unión un 
punto de acuerdo que permita buscar una salida a las demandas de los universitarios. En la oficina de la 
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Rectoría instalada de manera alterna en el plantón del Zócalo de la ciudad, el Rector recibo, primero, al 
diputado Javier Bolaños Aguilar, quien calificó como "lamentables" los hechos en que se ha visto inmersa la 
universidad, tras indicar que ello es un elemento más que se suma a las graves condiciones en que se 
encuentra el estado, una evidente falta de operación política, pero sobre todo una falta de respeto no sólo a la 
autonomía universitaria, sino a la universidad en su conjunto. "Hoy vengo aquí a manifestarle al Rector mi 
coincidencia con los planteamientos que está haciendo; apoyo como diputado federal para buscar que esta 
causa camine y se puedan solucionar, pero, sobre todo, a sumarme a la demanda de transparencia y se lance 
la convocatoria para que se instale el Consejo de Participación Ciudadana y que de una vez por todas se 
entreguen cuentas claras al pueblo de Morelos". El diputado federal del PAN anunció que se estará haciendo 
un exhorto desde el Congreso de la Unión al Ejecutivo estatal para que atienda la problemática de la 
universidad y cumpla los compromisos que ha dejado pendiente con los universitarios. En este mismo sentido, 
el diputado federal del PRI, Matías Nazario Morales, mostró su solidaridad para con el rector Alejandro Vera, y 
dijo que "el compromiso como universitario que soy significa exigir lo que por derecho le corresponde a la 
universidad". En este momento, expuso, las circunstancias que le deben asistir tienen que estar por encima 
de cualquier diferendo político, de tal suerte que se hizo el ofrecimiento para que el documento que vayan a 
entregar, se presente el próximo martes en la sesión del Congreso de la Unión. Indicó que ante la falta de 
diálogo con el gobierno estatal, se estarán buscando las instancias federales para que sea el camino 
mediante el cual se establezca una mesa de diálogo, la cual pudiera ser la secretaría de Gobernación, aunque 
primero se llevará como punto de acuerdo en la Cámara Alta, el próximo martes. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4074545.htm. 
 
En el Zócalo de Cuernavaca se reunieron Alejandro Vera, rector de la UAEM, y el diputado federal Javier 
Bolaños Aguilar, quien refrendó su solidaridad con los universitarios de Morelos y ofreció trabajar juntos para 
que se instale a la brevedad el Consejo de participación ciudadana. 
La Unión de Morelos, p.p. 
 
Recrimina Demédicis desinterés de Graco para solucionar demandas 
El desinterés y la falta de voluntad del gobernador Graco Ramírez Garrido Abreu para resolver los conflictos 
sociales y las demandas que constantemente se presentan en Morelos, es uno de los principales motivos por 
los cuales a la sociedad no les queda otra que marchar, tal como lo hicieron los universitarios que ante la nula 
respuesta a sus peticiones, se vieron en la necesidad de mantenerse en plantón permanente en el zócalo de 
Cuernavaca, aseveró el senador del PRD, Fidel Demédicis Hidalgo. Por esa razón, recordó que él durante la 
última reunión que sostuvo con el mandatario Ramírez Garrido, lo exhortó para que cuando se presentara una 
marcha social, además de que se conformara una comisión para escucharlos y atender sus necesidades, que 
también estuviera presente y evitara rehuir a los problemas del estado que gobierna. El senador perredista 
puntualizó nuevamente le hace la petición, pero ahora de forma pública, para que el gobernador Graco 
Ramírez esté presente durante las marchas que se realizan en la capital, porque al final siempre repercuten 
con el estado, y éstas tienen que ver con diversos planteamientos que cuando no se resuelven el conflicto 
puede hacerse más grandes hasta estallar. En virtud de lo anterior, el senador del sol azteca hizo la invitación 
al Ejecutivo para que esté presente al menos en Palacio de Gobierno, y atienda a la gente que marcha y 
mediante una comisión se resuelvan sus problemas, porque es incongruente que han transcurrido ya cuatro 
días sin que Graco haya decidido acudir al zócalo a dialogar y analizar las demandas de los estudiantes de la 
UAEM.. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76510. 
 
Buscará aclarar bancada del PRI cómo se aprobó el Pro UAEM 
El coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, Alberto Martínez González, anticipó que desde el Congreso 
intervendrá para que, con su bancada y sus homólogos, revisen la viabilidad de aclarar cómo se aprobó en el 
presupuesto el cobro del 5 por ciento Pro UAEM y evitar las dudas y especulaciones. Al calificar la marcha 
universitaria y el plantón de 15 días en el Zócalo como legitima, el diputado dio su respaldo a la Máxima Casa 
de Estudios, porque, dijo, la movilización es un derecho a la libertad de expresión. Asimismo, anticipó que 
también analizarán la instalación del Consejo de Participación Ciudadana y la Ley. "Los diputados del PRI 
solicitaremos que las participaciones que fueron etiquetadas a la UAEM le sean entregadas en su totalidad", 
acotó. Informó que los diputados de su partido darán de manera incondicional el respaldo a la Máxima Casa 
de Estudios, es por eso que consideraron legítima la Marcha de la Dignidad que realizó el pasado jueves la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), encabezada por el rector Alejandro Vera Jiménez; 
asimismo, sobre el plantón que mantienen en Plaza de Armas, dijeron, es un derecho a la libertad de 
expresión. Alberto Martínez González aseguró que desde el Congreso revisarán la viabilidad de regresar el 
cobro del 5 por ciento Pro UAEM, como un compromiso de su grupo parlamentario, y agregó que los 
diputados integrantes del GPPRI respaldan la exigencia justa de los universitarios, con el compromiso de 
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atender sus demandas desde el ámbito de su competencia. El diputado local dejó claro que la Universidad, 
estudiantes, trabajadores y autoridades cuentan con el respaldo del Grupo Parlamentario del PRI. 
El Sol de Cuernavaca, (Israel Mariano), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4074546.htm. 
 
Respaldan priístas movimiento de la Comunidad Universitaria 
El coordinador del grupo parlamentario del PRI en el Congreso local, Alberto Martínez González, reconoció 
como legítima la movilización de la comunidad universitaria, encabezada por el rector, Alejandro Vera 
Jiménez. Apuntó que tanto la marcha Por la Dignidad realizada el jueves pasado como el plantón que 
mantienen en el zócalo de la capital, es un derecho a la libertad de expresión”, que respaldan los diputados 
del Revolucionario Institucional.  Precisó que uno de los compromisos del grupo parlamentario del PRI en la 
Cámara, es revisar la viabilidad de regresar el cobro del 5 por ciento el impuesto ProUAEM, que es una de las 
demandas de la rectoría. “Los diputados del PRI solicitaremos que las participaciones que fueron etiquetadas 
a la UAEM le sean entregadas en su totalidad”, garantizó. Martínez González también anticipó que su bloque 
analizará también la instalación del Consejo de Participación Ciudadana y la Ley del ramo, que permitiría dar 
vida a figuras como la Revocación del Mandato. “Los diputados integrantes del grupo parlamentario del PRI 
respaldamos  la exigencia justa de los universitarios, con el compromiso de atender sus demandas desde el 
ámbito de nuestra competencia”, expresó. Por último, el legislador  reiteró  que la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos, estudiantes, trabajadores y autoridades, “cuentan con el respaldo del Grupo Parlamentario 
del PRI en el Congreso local”. 
El Regional del Sur, 06/02/16, (Minerva Delgado), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76477. 
 
La UAEM está abierta al diálogo: Vera Jiménez 
“Sus demandas también las consideramos nuestras, porque la comunidad universitaria, los profesores 
jubilados y activos, tenemos una lucha común y demandas de las que sólo hemos recibido la respuesta 
insolente de la violencia, la amenaza y la falta de cumplimiento de la clase gubernamental”, expresaron al 
rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Alejandro Vera Jiménez, representantes 
del Movimiento Magisterial de Bases (MMB) y profesores jubilados y en activo de la Sección 19 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). “Estamos aquí ratificando nuestra vocación de lucha. 
Tenemos sed y hambre de justicia, al igual que ustedes”, expresaron los profesores en el zócalo de 
Cuernavaca, donde se encuentra el llamado "Plantón de la Dignidad". El rector de la UAEM, Alejandro Vera 
Jiménez, agradeció el apoyo y reconoció a estas organizaciones, “porque son un verdadero ejemplo de lucha, 
de dignidad, porque no han cesado en sus demandas que son auténticas y legítimas. Ustedes son un motor 
que también nos impulsa a salir a las calles y tomar esta plaza”, dijo. Vera Jiménez expresó su solidaridad con 
la Universidad Veracruzana, la cual ya presentó una demanda en contra del gobierno de esa entidad, “que 
está atropellando su legítimo derecho a la educación. Nuestra más profunda solidaridad con esa universidad 
hermana. Desde aquí le decimos a la sociedad y a los malos gobiernos ¡ya basta!”. El rector reiteró que la 
UAEM está abierta al diálogo y a avanzar en acuerdos, “para que a través del Congreso del estado se 
establezca un diálogo con el Ejecutivo y desde ahí encontrar una solución a nuestras justas demandas. 
Estamos dispuestos a avanzar en la construcción de un estado con paz, justicia y bienestar para todos”. Ayer, 
al "Plantón de la Dignidad" acudieron para expresar su apoyo y solidaridad a la UAEM, José Emiliano 
Antúnez, del Observatorio de Ciudadanos Participativos; José María Jiménez, presidente de la Unión Nacional 
Independiente Emiliano Zapata; Luis Miguel Santamaría Morales, de Grupos de Fuerza por Morelos, alianza 
para organizaciones sociales. Así como el subdirector general jurídico de la Lotería Nacional, Víctor Saucedo 
Perdomo, quienes coincidieron en brindar su respaldo a los universitarios para que se apruebe en breve la 
Ley de Participación Ciudadana. En la Plaza de Armas de Cuernavaca se encuentran las diferentes escuelas, 
facultades, centros de investigación y dependencias de la UAEM, realizando diversas actividades artísticas y 
culturales para mostrar a la sociedad parte de lo que aprenden en las aulas y los motivos para continuar el 
"Plantón de la Dignidad". 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 07/02/16, 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/84784-la-uaem-esta-abierta-al-dialogo-vera-
jimenez.html 
 
Descarta Gobierno del estado represalias a universitarios, por su participación en la movilización 
La beca salario es un derecho ya ganado por los jóvenes y nadie se las quitará, informaron autoridades. Fue 
la respuesta al rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Alejandro Vera Jiménez, quien, 
después de la Marcha por la Dignidad, afirmó que el gobierno estatal tomará represalias con los estudiantes, 
por su participación en la movilización estudiantil. El subsecretario de Educación Media Superior y Superior, 
Miguel Ángel Izquierdo Sánchez, dijo que la única exigencia para que los estudiantes sigan recibiendo el 
apoyo, es que continúen con sus estudios, algo que no ha dejado de pasar. Es más, agregó, ni siquiera se les 
exige una calificación mínima para seguir recibiendo el apoyo. También descartó que la Secretaría de 
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Educación estatal haya emitido algún correo electrónico a los más de 30 mil alumnos, beneficiados con el 
programa, invitándolos a dejar de participar en la marcha del pasado jueves cuatro de febrero. 
Capital Morelos, p.4, (Omar Ocampo), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/descarta-gobierno-del-estado-represalias-a-universitarios-por-su-
participacion-en-la-movilizacion 
 
Educación estatal ha cumplido con entrega de recursos a la UAEM: Beatriz Ramírez 
La secretaria de Educación, Beatriz Ramírez Velázquez, aseguró que en lo que va de la administración la 
dependencia que encabeza ha cumplido con lo que le corresponde en cuanto al apoyo a la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de gestiones ante la Federación para la obtención de más 
recursos económicos. Ante el movimiento universitario reciente (que derivó en el plantón que permanece en el 
zócalo de Cuernavaca en demanda del cumplimiento de pagos y obras pendientes y en reclamo de que se 
cumpla la legislación en materia de participación ciudadana), la responsable del sector educativo finalmente 
dio su postura, con el argumento de que se ha ayudado a la UAEM en lo posible. “Como secretaria de 
Educación debo decir que siempre recibí desde el primer día que llegué a la secretaría, recibí la consigna del 
gobernador: ‘es muy importante la universidad, hay que estar trabajando con la UAEM, hay que acercarnos a 
la universidad’. Y en estos dos años que llevamos al frente de la secretaría, hemos firmado algunos 
convenios”, externó. Insistió en que el apoyo a los universitarios se ha reflejado en el programa de Beca 
Salario, en el que se incluye a más de 23 mil jóvenes. “Yo creo que sí se ha reflejado la disposición de 
colaborar con la universidad, en primera porque yo soy universitaria y en segunda porque estoy convencida 
de que para este gobierno es muy importante”. Dijo que comprende que siempre hay preocupación por la 
necesidad de recursos económicos, pero alegó que no se trata de ninguna negativa intencional, “ninguna 
dependencia nos hemos quedado con recursos, son etiquetados”. Apuntó que además la Secretaría de 
Educación no asigna recursos, “nosotros gestionamos recursos, son las instituciones las que hacen 
propuestas, nosotros hemos gestionado, acompañado los procesos y estamos atentos a la llegada oportuna 
de los fondos ante la SEP”. Añadió que confía en que el plantón que se realiza en el centro de esta ciudad, no 
afecte en nada las actividades académicas y en general de la universidad del estado. Como opinión personal 
Ramírez Velázquez dijo: “Yo tengo que confesar que como universitaria, como egresada de la UAEM, el 
compromiso que tuve en alguna época de colaborar en la misma, estoy convencida de que la sociedad 
necesita una institución plural, fuerte académicamente, viable financieramente y por supuesto en el respeto 
irrestricto de las manifestaciones de los universitarios”, dijo al ser cuestionada sobre su opinión personal 
acerca de las movilizaciones que han realizado la casa de estudios. 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 06/02/16, 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/84728-educacion-estatal-ha-cumplido-con-entrega-de-
recursos-a-la-uaem-beatriz-ramirez.html 
 
Beca Salario, derecho de todos los estudiantes de la UAEM: Matías Quiroz 
Matías Quiroz Medina, secretario de Gobierno desmintió que el Gobierno del estado retirará el apoyo de Beca 
Salario a las y los estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). “Es falso, las y los 
jóvenes tienen el respaldo total de Gobierno del estado y no se les quitará la Beca Salario, ya que es 
programa construido a favor de los estudiantes”, expresó. El encargado de la política interna insistió en el 
llamado a la UAEM para establecer el diálogo y los canales de comunicación, en favor del progreso educativo 
de Morelos. Dijo que el gobierno que encabeza Graco Ramírez es respetuoso de las expresiones del pasado 
jueves de alumnos y docentes de la Máxima Casa de Estudios. “Total respeto a la UAEM y el diálogo es el 
instrumento para poder lograr el mejor consenso a favor de las y los morelenses”, agregó, tras expresar el 
respeto a la autonomía universitaria. 
Capital Morelos, (Redacción), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/beca-salario-derecho-de-todos-los-estudiantes-de-la-uaem-matias-
quiroz 
 
Falsas, amenazas de retirar Beca Salario a alumnos de UAEM: Matías 
"Falso", respondió el gobierno de Graco Ramírez Garrido a las acusaciones del rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, sobre la supuesta amenaza contra 
estudiantes de cancelarles el recurso del programa Beca Salario si participaban en la "Marcha de la Dignidad". 
En entrevista, el secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina, negó las acusaciones del rector Vera Jiménez 
y expresó; "es totalmente falso, los jóvenes tienen nuestro total respaldo y respeto a su desempeño; la beca 
salario es un proyecto que se ha construido a favor de los universitarios y es falso que se les pretenda quitar 
en algún momento”. Además, aseveró que el gobierno de Graco Ramírez está dispuesto a establecer un 
diálogo abierto y transparente con la Universidad, sin embargo evadió responder la fecha para instalar una 
mesa de acuerdos, esto, después del plazo de 15 días que dio el rector para cumplir con la entrega de 
recursos y las obras de infraestructura. "Me parece que en el pliego de observaciones que él hace hay temas 
que se pueden abordar en el corto plazo y otros en el mediano y largo plazo. Estaremos revisándolos 
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puntualmente", dijo. Y agregó: "él (rector) lo ha planteado y nosotros nos abocamos a hacer un trabajo y una 
respuesta con total transparencia y respeto a la autonomía y a la figura de la Universidad". Finalmente, sobre 
la petición del rector de la máxima casa de estudios para que se integre el Consejo de Participación 
Ciudadana para hacer válida la revocación del mandato, el funcionario respondió: "me parece que hay que 
revisar el marco constitucional, las leyes que se encuentran vigentes en ese sentido y ese es un tema que 
también compete al Legislativo”. 
El Regional del Sur, 06/02/16, (Guadalupe Flores), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76476. 
 
Aspirantes a la dirección de la FDyCS presentaron su plan de trabajo 
Hertino Avilés Albavera, Olivia de las Casas Vega,  Eduardo Oliva Gómez y Rubén Toledo Orihuela 
presentaron ante la comunidad de alumnos, docentes y administrativos, su plan de trabajo como aspirantes a 
la dirección de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDCS) de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM). En el auditorio “Fernando Castellanos Tena” comparecieron los candidatos inscritos ante el 
Colegio Electoral y la comunidad de esta unidad académica, quienes presentaron sus currículos y sus planes 
de trabajo para el periodo 2016-2019. Por orden alfabético participaron Hertino Avilés Albavera, después 
Olivia de las Casas Vega, seguida de Eduardo Oliva Gómez y finalizando Rubén Toledo Orihuela. Todos los 
candidatos en sus planes de trabajo tocaron puntos de interés general como los planes de estudio, la 
actualización académica, mejoramiento de instalaciones, pero sobre todo la importancia que tienen los 
alumnos en la FDyCS. La convocatoria del proceso de elección de director establece que la votación se 
llevará a cabo el martes 9 de febrero, en donde participará toda la comunidad de la FDyCS, alumnos, personal 
académico y administrativo, la cual será vinculatoria a los resultados para hacer la integración de la terna, en 
donde las urnas se colocarán en la entrada del auditorio de la FDyCS y también por primera vez se incluirá el 
voto electrónico en este proceso. El 12 de febrero, con presencia del rector Alejandro Vera Jiménez, se 
reunirá el Colegio Electoral para hacer la designación de la terna definitiva, la cual pasará a sesión de Consejo 
Universitario en el mes de marzo. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/84727-aspirantes-a-la-direccion-de-la-fdcs-presentaron-
su-plan-de-trabajo.html 
 
Piden abogados transparencia en elección de director de la FDyCS 
A días para que se lleve a cabo las elecciones para elegir por tres años al nuevo director de la Facultad de 
Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), miembros del Foro 
Morelense de Abogados, exigieron a que sean unas elecciones transparentes para elegir el mejor perfil. En 
entrevista, el presidente del Colegio de Abogados y del FMA, Pedro Martínez Bello, exhortó a la comunidad 
universitaria y a los trabajadores administrativos y académicos a elegir un perfil adecuado para ocupar la 
Dirección, principalmente que cuente con la suficiente experiencia docente, jurisdiccional, además de que 
deberá de conocer las principales necesidades de la comunidad universitaria y un gran grado académico. En 
ese sentido, el litigante, consideró que la comunidad universitaria de la Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales de la máxima casa de estudios pueda analizar cada uno de los proyectos de trabajo de los cuatro 
candidatos a ocupar la Dirección, además de que el candidato ideal deberá de estar comprometido con los 
alumnos. Martínez Bello aseveró que los candidatos a ocupar la Dirección de la Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales de la UAEM, deberá de privilegiar ante todo las principales necesidades de los estudiantes 
y los programas para aumentar los planes de estudios y las prácticas a favor de la formación de cada uno de 
los profesionistas. Este próximo martes 9 de febrero, participará toda la facultad, alumnos, personal 
académico y administrativo, en donde realizarán las votaciones ya que las urnas se colocarán en la entrada 
del auditorio y también por primera vez se incluirá el voto electrónico en este proceso. Sin embargo, el 
próximo 12 de febrero, con presencia del rector Alejandro Vera Jiménez, se reunirá el Colegio Electoral para 
hacer la designación definitiva, la cual pasará a sesión de Consejo Universitario en el mes de marzo. Cabe 
destacar que los cuatro aspirantes inscritos que presentaron sus currículos y sus planes de trabajo para el 
periodo 2016-2019, son: Hertino Avilés Albavera, Olivia de las Casas Vega, Eduardo Oliva Gómez y Rubén 
Toledo Orihuela, todos ellos catedráticos distinguidos de esta unidad académica.  
El Regional del Sur, (Erick A. Juárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76507. 
 
Demandan transparencia en elección en Derecho 
Integrantes del Foro Morelense de Abogados pidieron transparencia en las elecciones del nuevo director de la 
Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Su 
presidente Pedro Martínez Bello exhortó a la comunidad universitaria y a los trabajadores a elegir un perfil 
adecuado para ocupar la dirección, sobre todo que cuente con la suficiente experiencia docente, jurisdiccional, 
además de que deberá de conocer las principales necesidades de la comunidad universitaria y deberá de 
contar con un gran grado académico. En paquete, los litigantes consideraron necesario que la comunidad 
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universitaria de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la máxima casa de estudios; pueda analizar 
cada uno de los proyectos de trabajo de los cuatro candidatos a ocupar la Dirección, además de que el 
candidato ideal deberá de estar comprometido con los alumnos. “Se debe privilegiar a la Facultad de Derecho 
sobre todo, es decir, en temas como la actualización académica para dotar de mayores herramientas, 
recursos, mejores instalaciones a los alumnos, de seguir enriqueciendo los planes de estudio, a favor de los 
estudiantes, así como la facultad debe de ser prioridad”, comentó. Los candidatos a ocupar el cargo de la 
Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM,  agregó Martínez Bello, deberá de privilegiar ante todo 
las principales necesidades de los estudiantes y los programas para aumentar los planes de estudios y las 
prácticas a favor de la formación de cada uno de los profesionistas. Mañana martes participará la facultad, 
alumnos, personal académico y administrativo, en donde realizaran las votaciones ya que las urnas se 
colocarán en la entrada del auditorio y también por primera vez se incluirá el voto electrónico en este proceso. 
El 12 de febrero, con presencia del rector Alejandro Vera Jiménez, se reunirá el Colegio Electoral para hacer 
la designación definitiva. 
La Jornada Morelos, (Elizabeth Cuevas), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/demandan-transparencia-en-eleccion-en-derecho. 
 
Pasarela de candidatos en la Facultad de Derecho 
Los cuatro aspirantes a la dirección de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM 
comparecieron la mañana de ayer ante el Colegio Electoral y la comunidad de esta unidad académica, con la 
finalidad de presentar su proyecto de trabajo, después de que la elección del nuevo titular se realice en sesión 
del Consejo Universitario en el mes de marzo. Desde temprana hora de ayer y como parte de lo que establece 
la convocatoria respectiva, los cuatro aspirantes se dieron cita en el auditorio "Fernando Castellanos Tena" de 
la FdyCS de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) para cumplir con el mandato 
correspondiente. Los cuatro aspirantes inscritos presentaron sus currículos y sus planes de trabajo para el 
periodo 2016-2019. La presentación se hizo por orden alfabético, siendo el primero en comparecer Hertino 
Avilés Albavera; después, Olivia de las Casas Vega, seguida de Eduardo Oliva Gómez, y finalizó Rubén 
Toledo Orihuela, todos ellos catedráticos distinguidos de esta unidad académica. La fecha estipulada para la 
comparecencia era el 4 de febrero, pero debido a la Marcha de la Dignidad convocada por la UAEM la 
comparecencia se pospuso para el 5 de febrero. Todos los candidatos en sus planes de trabajo tocaron 
puntos de interés general como los planes de estudio, la actualización académica, mejoramiento de 
instalaciones, pero sobre todo la importancia que tienen los alumnos en la FDyCS. Después de esta 
comparecencia, la convocatoria establece que la votación se llevará a cabo el martes 9 de febrero, en donde 
participará toda la facultad, alumnos, personal académico y administrativo, la cual será vinculatoria a los 
resultados para hacer la integración de la terna, en donde las urnas se colocarán en la entrada del auditorio y 
también por primera vez se incluirá el voto electrónico en este proceso. El 12 de febrero, con presencia del 
rector Alejandro Vera Jiménez, se reunirá el Colegio Electoral para hacer la designación de la terna definitiva, 
la cual pasará a sesión de Consejo Universitario en el mes de marzo. 
El Sol de Cuernavaca, 06/02/16, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4073045.htm. 
 
Se inaugura hoy el estatal de la Universiada 
En las instalaciones del auditorio de la Universidad de Morelos será inaugurado hoy, a las 14 horas, el estatal 
de la Universiada, contándose con la presencia del presidente del Conde, Julio Guedea, con lo que la fiesta 
tendrá realce, cuando los jóvenes del nivel educativo superior salten a la cancha en busca del pasaporte para 
el regional, de donde surgirán los que estarán en el nacional, el cual se tendrá en las instalaciones de los 
Leones Negros de la Universidad de Guadalajara, informó el director del deporte en la máxima Casa de 
Estudios de la entidad, Jorge Juárez Cuevas, quien añadió que “será una verdadera fiesta deportiva de los 
jóvenes”. Baloncesto en ambas ramas: En el baloncesto de la rama femenil, en la jornada de hoy, a las 15 
horas, en el gimnasio auditorio, a las 15, Universidad de Morelos-ESEF Cuautla, en lo que será el juego 
decisivo del evento; el miércoles diez, en el polideportivo uno, Universidad-UTEZ, a las 15, y en el mismo 
horario y lugar, el lunes 15, ESEF Cuautla-UTEZ. En la rama varonil, para hoy, a las 16, UPEMOR-ESEF 
Cuautla y a las 17, Universidad UTEZ, en el gimnasio auditorio; en la jornada dos, el miércoles 16, en el 
polideportivo uno, a las diez, UTEZ-Upemor y a las 17, Universidad.ESEF Cuautla, y para el lunes 15, en el 
mismo escenario, a las 16, ESEF Cuautla-UTEZ y a las 17, Upemor-Universidad, y va al regional el que más 
puntos tenga después de enfrentamiento de todos contra todos, en una justa de poder a poder como es 
natural. Ajedrez: El ajedrez tendrá la junta previa mañana a las 9:30, y la primera ronda a las 10:30, 
contándose con participantes de la Universidad de Morelos, de los Linces del Valle de México y de la 
Tecnológica de Zapata, lo mismo en la femenil que en la varonil, y jugarán todos contra todos en busca de la 
clasificación al regional de la especialidad. Fútbol con bardas: En el fútbol con bardas, hoy, en el polideportivo 
uno, a las 16, Universidad-Unila Cuernavaca y a las 17, Universidad Americana-Unila Cuautla; en la jornada 
cuatro, el jueves 11, a las 12, Unila Cuautla-ESEF Cuautla, en Cuautla, y a las 17, en el polideportivo uno, 
Americana-Unila Cuernavaca, y en la cinco, el viernes 12 de febrero, a las 16, ESEF Cuautla-Unila 
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Cuernavaca, y a las 17, también en instalaciones de la Universidad Americana, Americana-Universidad. 
Fútbol soccer: En el fútbol soccer, el jueves 18, a las 12, Linces de la Universidad del Valle-ESEF Cuautla, y a 
las 14, también en cancha de la UAEM, Upemor-Unila Cuernavaca; en la jornada dos, el lunes 22, en el 
mismo lugar, a las 14, y Universidad-Unila Cuernavaca, y a las 16, Los Linces-Upemor; en la tres, el martes 
23, a las 14, Universidad-Linces y a las 16, ESEF Cuautla-UPEMOR; en la cuatro, el miércoles 24, a las 16, 
Universidad-ESEF Cuautla y a las 16, Unila Cuautla-Linces, y en la cinco, el jueves 25, a las 12, Unila 
Cuernavaca-ESEF Cuautla y a las 14, Universidad-UPEMOR. 
La Jornada Morelos, (Ignacio Cortés), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/deportes/se-inaugura-hoy-el-estatal-de-la-universiada. 
 
Esquela 
La comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, lamenta profundamente el sensible 
fallecimiento de Adolfo Sánchez Rebolledo. Quien fuera periodista, analista, político y reconocido militante de 
la izquierda en el Partido Comunista Mexicano, el Movimiento de Acción Popular, el Partido Socialista 
Unificado de México, el Partido Mexicano Socialista (PMS) y fundador del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD). Hombre de honradez y claridad excepcionales, fue hijo del filósofo exiliado en México, 
Adolfo Sánchez Vázquez y uno de los fundadores del Instituto del Derecho de Asilo y las Libertades Públicas 
(Museo Casa León Troski). Dirigió la revista Punto Crítico, fue coeditor de Cuadernos Políticos de Ediciones 
Era, coordinador de la revista sindical Solidaridad, articulista de numerosas publicaciones como La Jornada y 
en el suplemento dominical Correo del Sur de La Jornada Morelos. 
Descanse en paz 
Dr. Jesús Alejandro Vera Jiménez 
Rector 
Desde el Plantón de la Dignidad, 7 de febrero de 2016. 
La Unión de Morelos, p.3. 
El Regional del Sur, p.7. 
La Jornada Morelos, p.8. 
El Sol de Cuernavaca, p.6A. 
 
Fuerte olor a corrupción 
Según el columnista: Llama mucho la atención que la inmensa mayoría de los reclamos hechos al gobierno 
que preside Graco Ramírez Garrido Abreú sean por dinero. La comunidad de la Universidad Tecnológica 
Emiliano Zapata es otra de las víctimas, pero también lo son los trabajadores y usuarios de los servicios de 
salud, los socios del Instituto de Crédito, los integrantes de la UAEM, los afectados por la ola de plagas que 
dañaron los cultivos, los que esperan obras ya programadas y presupuestadas y en general todos los que hoy 
se sienten agraviados. La hacienda pública está agotada y no puede hacer frente a los compromisos, viejos y 
nuevos, que requiere el ejercicio de gobierno. Pero con el presupuesto anual que la Federación destina a 
Morelos, más el famoso crédito que debió inyectar dos mil 800 millones de pesos en liquidez, la pregunta 
obligada es ¿dónde está el dinero? ¿Cuál ha sido su destino? ¿En qué manos está? En pocas palabras, los 
indicios de que los niveles de la corrupción que permean en las esferas de poder son tan altos comienzan a 
tomar forma. Bastaría un simple ejercicio de verdadera transparencia para desmentir cualquier alusión, pero 
después de tantos meses todo sigue oculto, lo que refuerza las sospechas de la agraviada sociedad. 
La Unión de Morelos, p.2, (Editorial). 
 
Radiografía del poder… Gobierno corrupto 
Según el columnista: ¿Cómo empezó la descomposición? 
Si bien es cierto que financieramente el presente año ya se esperaba difícil, por los efectos externos en la 
materia, nuestro amanecer en el 2016 comenzó mucho  más complicado, a partir de aquel dos de enero, en 
que un grupo de la delincuencia organizada le dio muerte a la presidenta municipal de Temixco, Gisela Mota 
Ocampo. Al preocupante suceso se sumó otro de mucha trascendencia para los capitalinos, cuando desde 
palacio de gobierno, se emitió el decreto que imponía en Cuernavaca y 14 ayuntamientos más, el modelo 
policiaco que reiteradamente había rechazado el alcalde Cuauhtémoc Blanco Bravo. El alcalde de 
Tlquiltenango, apelando a sus derechos constitucionales y de autonomía municipal, rechazó la medida y a 
pesar de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación le aconsejó acogerse a la decisión gubernamental 
mientras se definía el fondo de la controversia interpuesta, se mantuvo firme en su negativa. Pero el crimen 
contra Gisela se mantenía vivo y dio origen a un enfrentamiento al interior del Partido de la Revolución 
Democrática. El gobernador y el senador Fidel Demédicis Hidalgo entraron en un choque mediante 
acusaciones mutuas de presunta corresponsabilidad en esos hechos, que alcanzó los medios nacionales de 
comunicación. Cada quien por su lado desarrolló una campaña para defender su postura, empujando al 
desgaste propio e institucional. Pero todavía con esos focos encendidos, apareció el reclamo del rector de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, quien asegura que el 
gobierno estatal no le ha entregado cientos de millones de pesos que la Federación canalizó vía el gobierno 
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de Graco para inversión e infraestructura. Sobre el tema se hizo publicó una carta abierta en la que se da fe 
puntual de los conceptos que se han incumplido y ante los cuales existe una férrea negativa oficial por 
reconocerlos, evidenciando que se destinaron a acciones que nada tienen que ver con la máxima casa de 
estudios. Es decir, desde el arranque del año las cosas se le pusieron negras al gobernador: emergió una 
crisis de gobernabilidad que seguramente lo obligó a guardarse, porque durante cerca de dos semanas no 
tuvo agenda y la administración pública cayó casi en la parálisis. Pero alguien nos recordaba que la mala 
estrella comenzó con los resultados de las elecciones del pasado siete de junio, que porque la derrota de su 
alfil a la comuna de Cuernavaca, Jorge Messeguer Guillén, fue un golpe directo al corazón. sSimplemente lo 
dejó sin candidato propio a la sucesión y existe mucha razón en ese análisis. No obstante, la credibilidad se 
fue perdiendo a medida de que la misma figura del mandatario parecía anclada al arranque de su sexenio, ya 
que nunca ha logrado superar el discurso de la beca salario, mujeres empresarias, Mando Único y así como la 
vemos, igual y termina con la misma cantaleta. Pero como  referíamos recientemente, la beca salario la paga 
el gobierno federal, su “gran hazaña” es haber mantenido la gestión del apoyo, pero no es dinero estatal, solo 
el cinco por ciento que es nada, lo que significa para los morelenses, que a casi tres años y medio de haber 
tomado el cargo, no ha hecho prácticamente nada y como gobernados exigimos respuestas y resultados, 
simplemente no hay más que cifras alegres. 
La Unión de Morelos, p.6, (Daniel Alcaraz). 
 
Serpientes y escaleras - La maldición del cuarto año 
Según el columnista: Es cábala. En los últimos cuatro sexenios, pasado el tercer año y entrando al cuarto de 
gobierno algo sucede que desestabiliza las cosas y genera caos. Esta vez no es la excepción, aunque llama 
la atención el tamaño del conflicto que se ha creado en Morelos. ¿Cómo y con quién piensa Graco resolver 
esta situación? En los últimos sexenios el cuarto año de gobierno en Morelos ha marcado la debacle de la 
administración estatal. Igual que sucedió con Riva Palacio, Carrillo Olea, Estrada Cajigal y Adame, ahora 
Graco Ramírez enfrenta un escenario de crisis e ingobernabilidad que lo tiene contra la pared. La historia, 
dicen los sabios, debe estudiarse porque se repite. El 2016 parece ser el año en que al gobernador Graco 
Ramírez se le conjugan todos los problemas que ha ido acumulando a lo largo de su administración. La 
política del desprecio y ese estilo bélico de gobernar tiene consecuencias y hoy estamos frente a algunas de 
ellas. El tabasqueño tiene muchos frentes tiene abiertos y todos al unísono están pidiendo su salida. En las 
crisis sexenales recientes el jefe del ejecutivo ha dado fuertes golpes de timón para tratar de recomponer el 
rumbo. En esos casos el gobernador cambió al encargado de la política interna, replanteó su estrategia de 
gobierno y abrió canales de comunicación y diálogo con todos los sectores de la población. El objetivo era 
obvio: recomponer el escenario, recuperar la gobernabilidad y bajar la presión social y política. Hoy no será el 
caso. La crisis que ahora enfrenta Morelos es mucho mayor a la que en sexenios pasados afrontaron los 
gobernadores del PRI y el PAN. Los actuales problemas de inseguridad y violencia en Morelos superan los 
que vivimos en sexenios anteriores y se conjugan con los conflictos sociales y políticos que han hecho a la 
gente salir a las calles para exigir la renuncia de Graco Ramírez. La diferencia entre lo que pasa hoy y lo que 
sucedió antes es que en el pasado, el ejecutivo entendió el problema y replanteó la estrategia y hoy Graco 
está convencido que hace lo correcto y en lugar de ajustar su postura, endurece su actitud. Los equivocados 
somos todos los demás, no él, piensa el tabasqueño. El plantón universitario es hoy el elemento que puede 
volverse el detonador de una crisis que derive en la salida del gobernador. Nunca antes en la historia del 
estado habíamos visto a un rector enfrentar así al ejecutivo y ello ocurre en el peor momento para Graco 
Ramírez. Por un lado Alejandro Vera goza de un respeto y credibilidad que no tiene el gobernador y ello se 
fortalece con los sistemáticos ataques que el mandatario y su gente lanzan desde las redes sociales y en sus 
medios de comunicación oficiales. Alejandro es querido y Graco es odiado. El camino que eligió el jefe del 
ejecutivo para afrontar su escenario es erróneo. La confrontación y el desprecio sistemático a los morelenses 
no ha dado resultados en tres años y no los dará ahora que varios conflictos se conjugan. En la publicidad el 
gobierno de nueva visión afirma que apoya a la universidad, pero en los hechos el equipo de Graco amenaza 
y ataca al rector y castiga a la comunidad estudiantil. A lo largo de su sexenio el mandatario ha despreciado a 
muchos sectores de la población: se ha enfrentado a la iglesia, a diversos organismos ciudadanos, a los 
grupos defensores de los derechos humanos, a los medios de comunicación, a muchos actores políticos y 
sociales, a grandes empresarios y por si ello no bastara, también a la universidad. Sin descontar los 
problemas propios que arrastra su administración, como los altos índices de inseguridad, la enorme 
corrupción, las violaciones sistemáticas a la ley, los abusos de poder y los excesos de su familia, lo que hoy 
tiene Graco Ramírez enfrente es un panorama sumamente complejo que deriva de la sumatoria de 
inconformidades sociales y políticas acumuladas. Reiteradamente el jefe del ejecutivo ha despreciado a sus 
críticos: desde las ofensivas declaraciones de Messeguer que sostenía que los problemas en el estado son 
cuestión de “percepción” (Percepción es realidad, dicen los expertos), hasta las bobas y constantes opiniones 
de Matías Quiroz (Mentías Quiroz, le llaman ahora) en donde todo queda minimizado o se convierte en un 
“desafío”. La actuación de la nueva visión es errática, sin contenido y sin consistencia. En medio del caos el 
gabinete ha perdido el rumbo, el gobernador está cada día más ausente del estado y los responsables de 
atender los conflictos del estado son los primeros en provocar enfado con sus expresiones (ahí está Ricardo 
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Robledo y sus provocaciones públicas a los universitarios). El plantón universitario no es cosa menor. La 
postura del rector es dura y ha recibido mucho apoyo social, de grupos y de actores políticos que coinciden 
con la causa, pero sobre todo que están en contra del gobernador. Alejandro Vera se ha convertido en el 
catalizador de ese enojo y puede ser, insisto, el detonante de la caída del gobernador de Morelos. Para el 
propio rector de la UAEM el panorama no es sencillo. La decisión de sacar a la comunidad universitaria a las 
calles y declararse en plantón permanente le pone en una situación muy compleja porque ahora tiene que ser 
congruente y llevar hasta el final esta lucha, so pena de quedar expuesto como negociador perverso. El 
respeto y la credibilidad que ha ganado Alejandro Vera tiene que ver con sus actos de conciencia, pero no ha 
estado ajeno a críticas en los momentos en los que da bandazos y repentinamente se coloca al lado del 
gobernador o de su hijo. El respeto que está ganando hoy el rector de nuestra máxima casa de estudios es el 
resultado de la suma de muchos factores. En principio está sin duda la lucha por el respeto y la dignidad de la 
comunidad universitaria, pero seguido de ello aparece su postura crítica ante las injusticias que hay en 
nuestro estado y el haberse convertido en la voz de miles de ciudadanos que no son escuchados. Aunque la 
lucha por la UAEM es muy importante, lo que están haciendo hoy los universitarios va más allá de una batalla 
académica. El plantón del rector es también el plantón de cientos de personas agraviadas por este gobierno y 
de miles de ciudadanos que han sido lastimados por la inseguridad, por los abusos de poder y por la 
corrupción de la familia del gobernador Ramírez. Hay quienes apoyan al rector porque coinciden en la defensa 
de nuestra máxima casa de estudios; otros lo hacen porque, además, ven en Alejandro Vera el estandarte de 
un cambio en el estado y el camino por el cual se puede recomponer el rumbo que ha llevado Morelos en los 
últimos años. La responsabilidad del rector es enorme. No puede fallar. 
posdata 
El problema más grave para Graco Ramírez no es sólo la acumulación de conflictos sociales y políticos, lo 
más delicado es que no tiene con quien operarlos ni cómo sacar adelante su gobierno. Su equipo de trabajo 
es insulso y es origen de casi todos los conflictos que se han desatado. Los desatinos del titular de la 
secretaría de gobierno han abierto muchos frentes de ataque, la incapacidad profesional de Adriana Flores 
tiene al estado quebrado y el pésimo manejo de comunicación de este gobierno coloca a su titular en el nivel 
más bajo de aceptación que haya tenido cualquier gobernador anterior en su peor momento. Ahí empieza la 
crisis que hoy agobia a la nueva visión: Graco no tiene de quien echar mano para salir adelante, su política de 
gobierno se reduce en tuitear babosadas, en repetir insistentemente mentiras, en tratar de callar a sus críticos 
y en ausentarse del estado. No es casual el naufragio de la nueva visión. Frente al problema universitario, la 
crisis en Temixco, el problema en Tlaquiltenango, la lucha con Fidel Demédicis, el juicio político y los 
constantes reclamos por el manejo y los resultados del mando único, la agenda del gobernador está saturada 
y no hay un operador político eficiente que ayude desde el gabinete al gobernador. Los temas que ha podido 
sacar adelante el jefe del ejecutivo han sido a través de figuras que son aliadas, pero que no son de su partido 
y no están en su estructura de gobierno. Los operadores más eficientes del gobernador no son parte de su 
staff y no podrán resolver los conflictos si el gabinete sigue actuando con tanta irresponsabilidad y torpeza 
como hasta ahora. Si no hay un cambio de fondo en la política de gobierno, la expulsión de Graco será 
inminente. ¿Quién puede hoy destrabar el conflicto universitario? ¿Mentías Quiroz con su discurso falso y su 
actitud timorata? ¿Ricardo Robledo y sus balandronadas? ¿Jorge Meade y su papá? ¿Rodrigo y su partido? 
La semana inicia con el zócalo tomado por los universitarios y muchos conflictos a punto de estallar. Si no hay 
rápido un replanteamiento de la política de gobierno y comienzan a operar en lo político y en lo social, el 
plantón universitario puede ser el detonante de la salida de Graco Ramírez. 
nota 
Trabajadores y empresarios de SIREC anuncian que solicitarán al congreso llevar a juicio político al diputado 
Julio Yáñez; le acusan de usurpar funciones del alcalde y de mal manejo de los recursos públicos del 
municipio. La denuncia sería presentada hoy, según da a conocer la empresa a través de un comunicado; si 
sustentan bien el expediente, pueden poner contra la pared al legislador que hace las veces de alcalde 
capitalino. En la historia de Cuernavaca el joven Yáñez no ha tenido empacho en presumir que el municipio se 
convirtió en propiedad privada y que el presidente municipal es un empleado suyo. Julio está junto a 
Cuauhtémoc en casi todos los eventos, habla a nombre del municipio en muchas mesas y ahora hasta toma la 
tribuna parlamentaria para dar mini informes de gobierno. En las charlas entre diputados, lo cuentan varios de 
ellos, Julio ofrece posiciones, plazas y negocios en el municipio. Julio Yáñez no tiene un buen ambiente en el 
congreso, se ha confrontado con casi todos los legisladores y su fuerza parlamentaria se reduce al voto que él 
mismo tiene. Si el juicio político que anuncia SIREC se fundamenta correctamente, los próximos días, 
semanas o meses pueden ser sumamente complicados para el diputado del PSD, pues fácilmente habría los 
votos necesarios para ponerlo en el banquillo de los acusados y cobrarle políticamente todos los excesos que 
ha tenido dentro de la cámara de diputados. Un dato más: si el juicio político e intento de desafuero de Yáñez 
Moreno prospera, el tema puede convertirse en un distractor del juicio político que hay en contra del 
gobernador Graco Ramírez. La demanda contra Julio puede llegar en el mejor momento para el jefe del 
ejecutivo. Hay un aspecto que parecen haber confundido los hermanos Yáñez: la popularidad y la simpatía 
social en Cuernavaca es hacia Cuauhtémoc Blanco, no hacia ellos. El enojo político en el congreso y en 
muchos lados es contra ellos, no contra Cuauhtémoc Blanco. Dicen que si el alcalde capitalino hace a un lado 
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a los Yáñez, el apoyo legislativo, del gobierno del estado y de muchos lados más comenzará a fluir en 
automático para Cuernavaca. Cuidado con el tema de la basura. Ni Cuernavaca ni Morelos está en 
condiciones de afrontar una contingencia ambiental. Julio se está excediendo y está uniendo a todos en su 
contra. Julio se está agracando. 
post it 
Muchas muestras de solidaridad y apoyo ha recibido la comunidad universitaria a través de su rector en estos 
primeros días de plantón. Ciudadanos y políticos, el obispo de Cuernavaca y diversas organizaciones civiles 
acuden a ofrecer su respaldo a un movimiento que lucha por la dignidad de la UAEM, pero al mismo tiempo 
reclama respeto a todos los ciudadanos de Morelos. 
La de Alejandro Vera y la UAEM ha dejado de ser sólo una expresión universitaria. La cerrazón del gobierno a 
dialogar y el ataque sistemático hacia la UAEM de parte del gobierno estatal a través de sus brazos 
operadores lo único que ha hecho es enrarecer más la complicada situación que se vive en el estado. Uno a 
uno diversos personajes van a la casa de campaña habilitada como rectoría. Todos ellos han expresado su 
simpatía con el movimiento estudiantil y reprochan la actitud cerrada y los desplantes autoritarios del jefe del 
ejecutivo. Incluso un secretario del gabinete, Topiltzin Contreras, ha ido al plantón en su calidad de 
universitario egresado de la UAEM. Cada muestra de empatía es buena y cada gesto solidario refuerza la 
postura de Alejandro Vera. Cuándo el rector y los demás actores políticos y sociales que están desfilando por 
el campamento se den cuenta que juntos pueden cambiar lo que hoy ocurre en Morelos, el gobernador dejará 
de reírse de ellos. Si se unen, acaban con la tiranía. 
redes sociales 
Chiste de pasillo: 
-  Dice Matías Quiroz que anda buscando al rector para dialogar. 
- ¡Asómate por la ventana cabrón! ¡Ahí está! 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco). 
 
Brevi@rio... - La identidad social con la universidad 
Según el columnista: Con su actitud negativa, el gobierno del estado y algunos actores afines, no han hecho 
sino exacerbar el ánimo de los miles que simpatizan con la causa universitaria que desde la multitudinaria 
marcha por la dignidad del pasado jueves, ha convertido el zócalo de la ciudad en una  latente plaza que 
exhibe el humanismo de una institución que por mucho, ha contribuido históricamente al progreso del estado. 
Y no es casual. La identidad social con la universidad data de décadas y pasa por las decenas de 
generaciones de profesionales que en todos los ámbitos del desarrollo del estado tienen presencia, pero 
sobre todo en el terreno de la política. Son muchos los egresados de la UAEM que incluso, ente la agresión 
que sufre del gobierno del estado y de sus alfiles, se han acordado del orgullo que debe sentirse haberse 
formado en la máxima casa de estudios del estado, y muy a pesar de ser actores con intereses políticos 
diversos, se han acercado al rector Alejandro Vera Jiménez para manifestarle su solidaridad. Regresar al 
“Alma Mater” debe ser una especie de reivindicación, especialmente en estos momentos en que uno se 
acuerda de lo que nutre a la conciencia y al saber. No dudo que muchos tengan un especial interés por 
acercarse ahora a la universidad y a sus autoridades para atraer reflectores y sacar raja, pero hasta aquellos 
que de una u otra forma están vinculados con este régimen que desprecia su quehacer y es déspota con los 
universitarios, seguramente sienten y tienen que reconocer el gran equívoco del oficialismo gubernamental, 
cuya actitud raya en la ignominia y que ante la presión social reacciona colérico y desata a sus esbirros que 
desde espacios públicos, algunos medios de comunicación y las redes sociales, difunden una sarta de 
mentiras e improperios contra la universidad, el rector y los universitarios. Afortunadamente, esa gran 
identidad social que guarda la UAEM es el mejor ejemplo de la defensa que la sociedad hace de la institución 
ante los ataques sistemáticos del gobernador y demás actores políticos, a quienes lo que hacen los 
universitarios los tiene atemorizados. La difusión de las calumnias contra la universidad y la reprobación 
abismal que tiene en los medios masivos de comunicación, es un termómetro real de que el tema de la 
agresión que sufre es de dominio social, y más importante es el que haya identificación plena con la crítica y 
las demandas de los universitarios al gobierno, pues en esencia se trata de las mismas exigencias de la 
ciudadanía, es decir repuestas a la brutal inseguridad y demás problemas sociales que laceran a todos. Basta 
echar una mirada a las redes sociales para darse cuenta de que a cada réplica que los interesados esbirros 
del régimen realizan de noticias o información tendenciosa, desde las oficinas de comunicación oficial del 
gobierno en contra de la universidad, decenas de comentarios reprobatorios surgen y reviran esos ataques 
directamente al gobernador, a quien identifican sin titubeo como el responsable de estas campañas 
mediáticas, amén del enorme gasto que representa para el erario. Incuso, cualquier información oficial 
difundida enfrenta una ola de críticas, señalamientos y exigencias de los cibernautas, todas dirigidas al 
gobernador y reprobando su gestión. Debe ser una misión imposible para estos interesados quijotes de la 
causa oficial tratar de defender lo indefendible; es visible, porque ya ni se molestan en contestar a los 
detractores del régimen, que están abrumados. Y así deben estar todos en el gobierno graquistas que no se 
decide responder al reto de un diálogo público con la universidad, algo medio kafkiano tratándose de un 
régimen que se autonombra democrático, de izquierda y progresista; así de absurda es la política y los 
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políticos de hoy, y lo cierto es que mientras pasa el tiempo la universidad y los universitarios refuerzan su 
identidad social y ganan mayores simpatías dentro y fuera del estado, en tanto que el régimen de gobierno 
acentúa la grave crisis de credibilidad social, ganada a pulso por un ejercicio del poder público sin resultados, 
con actos de corrupción, nepotismo, despotismo, frívolo e insensible al reclamo de los ciudadanos… 
BREVES: Este pasado fin de semana fueron varios los actores políticos que pasaron por la improvisada carpa 
de la rectoría instalada en el zócalo, desde diputados federales, representantes de organismos civiles o no 
gubernamentales, líderes del magisterio disidente, entre otro. La causa es común y más allá del respaldo a la 
universidad y a su rector, lo que simboliza es la integración de un frente más amplio que busque hacer mayor 
presión, para que algunas instituciones como el Congreso del Estado, tome cartas en el asunto en temas 
como el del juicio político al gobernador o para descongelar la ley de participación ciudadana y que se dé vida 
a procesos como la consulta popular y la revocación del mandato constitucional, veremos… 
El Regional del Sur, p.9, (Miguel Ángel Provisor). 
 
Opinión - Dignidad Universitaria 
Según el columnista: Era previsible, la presión tantos meses contenida finalmente estalló. La confrontación 
existente entre el Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y el Gobernador del Estado no 
podía tener un curso diferente. Un gobernador desgastado al que cada día se suman más inconformes, fue 
emplazado por la comunidad universitaria para cumplir una serie de promesas que les hizo durante la 
campaña y otras ya como servidor público. Tres años y cuatro meses no le han bastado a Graco Ramírez 
para recordar lo que hoy se le pone enfrente. No son los únicos a quienes ha incumplido y decepcionado. La 
máxima casa de estudios, nuestra Alma Mater, finalmente ha sido sacudida por el liderazgo de Alejandro Vera 
que ha llevado a los universitarios a tomar la calle y enfrentar a las autoridades que omiten cumplir con sus 
responsabilidades. También el Congreso Local ha sido exigido para aprobar reformas a la Ley de 
Participación Ciudadana que impiden su aplicación desde su origen hace catorce años y su reforma hace dos. 
Letra muerta es la ley que se publica en un periódico oficial y cumplida su fecha de inicio de vigencia no 
puede aplicarse por falta de un cuerpo colegiado que los diputados no han querido integrar para no despertar 
al monstruo social que los devore. El plebiscito, la iniciativa popular, el referéndum o la revocación del 
mandato pueden convertirse en armas que la sociedad enarbolará para derribar a quienes no le sirvan, por 
ello se han abstenido de darle vida, pero ya no más. La Universidad y los universitarios que representan la 
consciencia popular levantaron la voz y piden respuestas inmediatas. Ante el anuncio de la marcha, el 
gobierno estatal intentó desvanecer esa nube que se formaba en el horizonte mandando avisos de pronto 
cumplimiento de las promesas pasadas y agregando otras como albricias para disminuir la molestia, nada fue 
suficiente, el hartazgo llegó al límite y los universitarios se desplegaron formando una larga fila, dinámica, 
uniforme en el movimiento y en las intenciones. Un plantón indefinido fue la respuesta a la ausencia de 
respuestas oficiales. Pronto veremos el resultado. Los frentes que ha abierto Graco son muchos y diversos, 
todo tipo de ciudadanos los integran, pero nada parece afectarle; mientras los susurros se convierten en gritos 
que exigen su salida, él se placea en reuniones nacionales en las que dibuja una imagen de la entidad que 
nadie avala. La visión de Graco no es la realidad de los morelenses. Sus programas no han abatido la 
pobreza, no han disminuido la deserción escolar, no han aumentado los empleos o mejorado la calidad de 
vida de sus gobernados, pero aun así no ceja en su empeño de ser candidato a la presidencia de la república 
en representación del PRD, candidatura que tiene más que asegurada dados los hilos que mueve, pero están 
muy lejos sus posibilidades de ganar las elecciones. Graco ha sido un gobernante con excesos y omisiones, 
nada de lo que presume como obras magnas ha servido para transformar Morelos y sus gastos superfluos 
siguen mermando el erario al grado de tener que disminuir la plantilla laboral y abstenerse de realizar obra 
pública indispensable en algunas comunidades para sostener el funcionamiento del gobierno. La marcha por 
la dignidad de la comunidad universitaria muestra la indignación de la sociedad morelense y todos esperamos 
la respuesta de los diputados a la reforma legal y al juicio político, ojalá estén a la altura de las circunstancias. 
El Regional del Sur, p.9, (José Luis Urióstegui). 
 
Vivencias ciudadanas: ¿Quién les entiende? 
Según el columnista: De veras que da risa la manera en que el Gobierno del Estado trata los problemas 
políticos. El Secretario de Gobierno le pide al rector de la UAEM que inicien la mesa de diálogo con los 
diputados locales que están en un clima muy frío -aborregados también-, con las asociaciones civiles y grupos 
de campesinos, obreros, legisladores federales, así como universidades de otros estados que se solidarizan 
con el plantón de la dignidad; mientras tanto nos cuentan los presidentes municipales perredistas que el 
Ejecutivo les pide mandar miles de  personas para que lo apoyen en una marcha singular. El problema es que 
los presidentes municipales no quieren tirar el dinero en camiones y comida para una marcha que va en 
contra de ellos mismos; creo que no se ha entendido que la universidad no es un grupo de ciudadanos: es 
todo Morelos, porque todos tenemos algo que ver con ella, porque ahí estudiamos, algunos damos clase, 
somos alumnos o tenemos un hijo en alguna facultad o algún familiar trabaja en ella. La universidad 
representa a los ciudadanos y el plantón de la dignidad no tiene otro objeto que reclamar se le den los 
recursos que le envió la Federación y que ya fueron entregados al Gobierno del Estado, y que se eche a 
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andar la Ley de Participación Ciudadana a través de la designación del Consejo de Participación Ciudadana, 
para que los ciudadanos podamos participar en la vida política del estado como, ya hace varios años, lo 
acordó el Congreso local, pero el Ejecutivo no ha permitido que se  forme. Si no es cierto, vea lo que sucede y 
lo que se dice oficialmente: El Secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina, llamó nuevamente al Rector 
Alejandro Vera Jiménez para que se siente a dialogar y atienda los reclamos de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM). Indicó que desde el pasado miércoles, el Gobierno del Estado ha buscado los 
“canales de comunicación” con el rector y seguirá insistiendo para que se abra una mesa de negociación, para 
la atención del pliego petitorio de la máxima casa de estudios. Afirmó que el Gobierno del Estado fue y seguirá 
siendo muy respetuoso del derecho del rector y de la comunidad universitaria de manifestarse; y explicó que 
respecto a la revocación del mandato, es un tema que compete al Poder Legislativo. Matías Quiroz aseguró 
que el Gobierno del Estado responderá a las observaciones de la UAEM con total transparencia y en el 
espacio que se acuerde; y no descartó que la mesa de diálogo sea a través del Poder Legislativo, porque es 
una vía importante. Y afirmó que algunos temas tienen solución inmediata. Por último, reiteró el respeto de la 
actual administración a la UAEM y sus autoridades, así como su autonomía y la decisión de buscar un diálogo 
abierto y transparente. En este sentido, recordó que todos los servidores públicos, incluidos los universitarios, 
“tenemos la obligación de ser transparentes en la aplicación de los recursos y en la rendición de cuentas”. 
Bonito el discurso, pero no se trata de la revocación de mandato; que no le dé miedo, pues el tema es la Ley 
de Participación Ciudadana y su consejo, sólo eso, y las bases para el diálogo las dio el rector desde su visita 
al Congreso, durante la marcha dijo sí al diálogo cuando sea, con todos: con la Federación de Estudiantes, 
con los sindicatos de académicos y administrativos, y con las autoridades universitarias, no solamente con el 
rector, que señaló que ahí estará en la plaza pública para cualquier diálogo. Mientras tanto, la bola crece, 
llegan diferentes grupos de ciudadanos y grupos a sumarse como los representantes del Movimiento 
Magisterial de Bases (MMB) y profesores jubilados y en activo de la Sección 19 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), expresaron su apoyo a la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), en el Zócalo de Cuernavaca donde se encuentra el plantón de la dignidad. Además, los 
diputados federales Javier Bolaños Aguilar, del PAN, y Matías Nazario Morales, del PRI, por separado 
coincidieron en que la agenda de la UAEM es la agenda de la ciudadanía, pues aseguraron que el Gobierno 
del Estado debe prestar oídos a la ciudadanía y de la máxima casa de estudios. “Sus demandas también las 
consideramos nuestras, porque la comunidad universitaria, los profesores jubilados y activos, tenemos una 
lucha común y demandas de las que sólo hemos recibido la respuesta insolente de la violencia, la amenaza y 
la falta de cumplimiento de la clase gubernamental. Estamos aquí ratificando nuestra vocación de lucha, 
tenemos sed y hambre de justicia, al igual que ustedes”, expresaron los profesores. El rector de la UAEM 
Alejandro Vera Jiménez agradeció el apoyo y reconoció a estas organizaciones “porque son un verdadero 
ejemplo de lucha, de dignidad, porque no han cesado en sus demandas que son auténticas y legítimas, 
ustedes son un motor que también nos impulsa a salir a las calles y tomar esta plaza”, dijo. La definición es 
simple: sólo se necesita voluntad política. ¿No cree usted? 
Diario de Morelos, p.12, (Teodoro Lavín). 
 
Opinión: Dos rayitos de luz 
Según el columnista: Para que esto sea posible se necesita de todos nosotros. Una iniciativa ciudadana 
requiere el respaldo de 120 mil firmas. Así que hay que entrar a www.ley3de3.mx bajar el formato de firma y 
llevarlo o enviarlo a la dirección que ahí mismo aparece. ¿Te imaginas cómo podría cambiar nuestro país si 
todos ese dinero que los políticos se roban se invirtiera en desarrollo?. El otro rayito de luz que apareció en 
nuestro horizonte es el plantón de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Desde hace 
varios días, la universidad de Morelos mantiene un campamento en el zócalo para exigir que se cumpla con la 
ley de participación ciudadana y con la entrega de los recursos prometidos a la universidad. Tenemos muchas 
leyes que no se cumplen al igual que muchas promesas. Hay que agradecerle a la UAEM que exija el respeto 
a la palabra empeñada tanto en las normas como en las campañas. Al hacerlo, contribuye a construir un 
estado donde los políticos sean más responsables, no prometan como si supieran que no van a cumplir y sus 
actos indebidos tengan consecuencias.  No fue una mala semana. 
Diario de Morelos, p.13, (Vera Sisniega). 
 

Estatal:  
 
Se recrudece castigo del gobierno estatal a la UTEZ 
La Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) sufrió de nueva cuenta un recorte presupuestal, con lo 
que tras cinco años de estancamiento la asignación de fondos estatales va en retroceso a pesar de la 
obligación de que la autoridad local aporte la misma suma que el gobierno federal. La brecha entre los fondos 
aportados por la Federación y el gobierno del estado crece, aun cuando por norma ambas partes debían 
hacer aportaciones iguales. El rector de la UTEZ Alejandro Caballero Morales informó que el gobierno federal 
aumentó el monto destinado para el 2016 por incremento de la matrícula. Apuntó que el convenio de 
operación ya esá en proceso de firma, y conforme a las reglas establecidas en el subsistema, se exige el 50% 
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de aportación a cada una de las partes. Ante el recorte del 5 por ciento aplicado en el presupuesto del estado 
para esa institución, la institución busca una ampliación de recursos. En el año 2014 la UTEZ tuvo un 
presupuesto estatal de 28 millones de pesos, el monto no se incrementó en los últimos años, y hasta el 2015 
siguió en esa cantidad, pero para éste ejercicio fiscal se autorizó un millón y medio menos. Mientras, la 
aportación federal aumentó a cerca de 38 millones de pesos, con lo que la referida brecha con las 
aportaciones locales es de al menos 10 millones de pesos. El rector consideró que no es un tema que esté 
perdido o cerrado, porque siguen las gestiones, pero admitió que la situación es complicada, ya que en 
términos reales, está peor que hace seis años. De acuerdo a la información proporcionada, la situación parece 
insostenible, porque el gasto aumenta en medida que crece la matrícula y por tanto los requerimientos 
económicos para pagar a la plantilla académica, y no hay recursos para algún otro rubro. Por lo anterior, la 
UTEZ detuvo las proyecciones de crecimiento: hay tres mil 660 alumnos y se planeaba llegar a cuando menos 
tres mil 800. Incluso el rector no descartó reducir la cantidad de estudiantes que se recibirán, hasta tres mil 
500. Además, las restricciones fila cierras implican la imposibilidad de renovar equipos, el no equipar los 
laboratorios, no fortalecer campos académicos, entre otros temas que se requieren para reposicionar a la 
UTEZ en el nivel - en cuanto a condiciones de infraestructura- que tenía en el 2015, cuando llegó a ser la 
mejor universidad tecnológica de las 115 que hay en ese subsistema nacional. 
La Unión de Morelos, p.5, (Tlaulli Preciado), 
http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/84830-se-recrudece-castigo-del-gobierno-estatal-a-la-
utez.html 
 
Aumenta demanda a la Universidad Tecnológica 
Luego de que la SEP y la Asociación Nacional de Universidades Tecnológicas (ANUT), consideró como la 
mejor UT de México a la UTEZ por su desarrollo institucional, la demanda de ingreso creció y para el presente 
periodo de registro al siguiente ciclo escolar, algunas carreras profesionales agotaron sus fichas para el 
examen de selección. La rectoría de la esa institución informó que en este periodo de registro para examen de 
ingreso, se terminaron las fichas de inscripción para la carrera Terapia Física, esto tan sólo a tres días de 
haber emitido la convocatoria para estudiantes de nuevo ingreso. Las ingenierías que aún cuentan con 
espacio son: Mecatrónica, Nanotecnología, Procesos industriales, Mantenimiento industrial, Diseño de modas, 
Tecnologías de la información, Desarrollo de negocios y la modalidad de Técnico superior universitario en 
Diseño Digital y Turismo de salud y bienestar. Los aspirantes a ingresar podrán adquirir la ficha hasta el 
próximo uno de julio o antes si la demanda es tal y se terminan los accesos. Para obtener el pre registro, 
quienes tengan el propósito de ingresar a la UTEZ deben hacerlo a través del portal www.utez.edu.mx donde 
luego de obtener la ficha, tienen dos días para asistir al área de servicios escolares de la Universidad junto 
con su acta de nacimiento, CURP, fotografías y comprobante de pago. Actualmente esta universidad 
tecnológica, ubicada en el municipio de Emiliano Zapata, cuenta con una matrícula de más de tres mil 800 
estudiantes de los cuales el 98% cuenta con la beca salario 
El Regional del Sur, (Miguel Ángel Provisor), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76498. 
 
Desmiente Directora de COBAEM 04 acusaciones por presunta corrupción  
La directora del plantel 04 de Casasano del Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (COBAEM), María 
Eugenia Gómez Cárdenas, rechazó las acusaciones de maestros y alumnos de presuntos actos de corrupción 
en el sistema de calificaciones, intimidaciones a maestros y conductas impropias de algunos docentes. En 
entrevista concedida, afirmó lo que ya la Dirección General del COBAEM emitió como la postura oficial, en el 
sentido de invitar a los denunciantes a presentar sus quejas ante las instancias correspondientes, -sin 
especificar dónde-; así como también refrendó el compromiso del instituto con la educación de los jóvenes. "Al 
respecto ya hay un comunicado oficial del Colegio de Bachilleres, donde ellos pueden presentar sus 
denuncias en el lugar específico, y yo sólo te puedo decir que nosotros estamos plenamente comprometidos 
con el Colegio de Bachilleres, y los docentes tienen la libertad de establecer sus estrategias de evaluación, 
pero conforme al reglamento", declaró. Antecedente: El pasado lunes, un grupo de alrededor de 10 alumnos 
denunció una serie de irregularidades de varios maestros y de la propia directora María Eugenia Gómez, a 
quienes señalan como responsables de alterar calificaciones a cambio de dinero o de pedir herramientas para 
la escuela, así como de no rendir cuentas de las diferentes aportaciones de los padres de familia para pagar 
vigilante, o de solicitar cooperaciones para pagar servicios municipales como recolección de basura a cambio 
de acreditar materias.  
El Regional del Sur, 06/02/16, (Yesenia Daniel), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76470. 
 
Mantienen matrícula las particulares 
La Asociación de Instituciones de Educación Superior Privada del Estado de Morelos (AIESPEM) informó que 
a pesar de la crisis económica por la que pasa el país, en la entidad no se ha registrado una disminución en la 
matrícula. Así lo informó su presidenta, Itzel Carmona Gándara, quien explicó que un escenario que se ha 
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detectado en los últimos dos años en este nivel educativo, es el cambio de escuela, es decir, los padres de 
familia deciden cambiar a sus hijos a otras universidades de la entidad por cuestiones económicas. 
Diario de Morelos, (Carlos Soberanes), 
http://www.diariodemorelos.com/content/mantienen-matr%C3%ADcula-las-particulares. 
 
En regla, la licenciatura de Medicina en Univac 
El rector de la Universidad del Valle de Cuernavaca (Univac), Jorge Arizmendi García, demostró con papeles 
en mano que la carrera de Medicina se encuentran en regla, avalada e incorporada por las autoridades 
correspondientes. En entrevista en Rectoría, el ex diputado local y empresario de la educación aseguró que 
no solo las licenciaturas, maestrías o especialidades, sino lo que hace la universidad, "cuenta con 
documentos de validez oficial". En ese sentido, lamentó que se quiera -sin lograrlo- desvirtuar la información 
en torno a la carrera de Medicina, en el sentido de que no se tiene la incorporación; "con los documentos a la 
vista demostramos que tenemos la incorporación y se le da certeza al alumnado de la carrera de Medicina". 
Arizmendi García agradeció el respaldo tanto del jefe del Ejecutivo estatal, Graco Ramírez, como del mismo 
rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, para poder 
subsanar las inconsistencias que pudieran existir y seguir ofreciendo la carrera de Medicina; "ha sido muy 
importante este apoyo (...); somos una extensión de la universidad para formar médicos". 
El Sol de Cuernavaca, 06/02/16, (Raúl Morales), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4073044.htm. 
 
Vacuna contra dengue: Pros y contras 
El dengue es la infección viral transmitida por mosquito más importante del mundo. Desde el 2003 y hasta el 
2013 el número de casos reportados por la Organización Panamericana para la Salud se han incrementado 
cinco veces y se considera que una tercera parte de la población mundial vive en áreas con riesgo de 
infección. Debido a esto, diversos laboratorios de investigación y compañías farmacéuticas dedican esfuerzos 
importantes para desarrollar una vacuna eficaz contra la enfermedad. Recientemente se aprobó la 
comercialización en nuestro país de uno de los candidatos de vacuna que está en una fase adelantada de 
evaluación. En este artículo describimos las ventajas y desventajas de su utilización en México.  
La enfermedad 
El dengue es causado por el virus del dengue, al cual nos referiremos en este artículo como DENV, del cual 
existen cuatro virus relacionados, conocidos como serotipos: DENV-1, DENV- 2, DENV-3 y DENV-4. La 
infección con cualquiera de los cuatro serotipos del DENV puede ser asintomática, lo cual ocurre en el 80% de 
las personas infectadas, o bien causar dos cuadros clínicos, conocidos como dengue (la versión leve de la 
enfermedad) y dengue severo. En 2015 se reportaron en México un total de 26,665 casos confirmados por 
laboratorio, de los cuales 5,464 fueron de dengue severo y 21,201 de dengue. Se reportaron también 42 
defunciones derivadas de este padecimiento. Los casos de dengue severo son más fáciles de registrar porque 
usualmente requieren de hospitalización, lo que no sucede con los casos de dengue por lo que es de 
esperarse que estos últimos sean mucho más frecuentes de lo que se reporta. Lo síntomas de la enfermedad 
aparecen entre cinco y ocho días después de la infección y los más comunes son fiebre de más de 38o C, 
dolor de cabeza, dolor retroocular y dolor en articulaciones. En algunos casos los pacientes pueden presentar 
signos que deben alertar contra posibles complicaciones, como sangrado o pequeñas manchas en la piel de 
color rojo brillante, llamadas petequias, que aparecen como consecuencia de pequeñas hemorragias. A 
diferencia del dengue, el dengue severo se caracteriza por la salida de plasma (fracción líquida de la sangre) 
del torrente sanguíneo hacia los tejidos, lo que provoca una baja en la presión arterial que puede ser tan 
extrema que cause una falla severa en el funcionamiento de diversos órganos por la falta de llegada de 
oxígeno y nutrientes a los mismos, lo que puede ocasionar la muerte.  
Patogénesis de la infección  
A pesar de que diversos estudios apuntan a que la aparición del dengue severo se debe a múltiples factores, 
existen evidencias claras que demuestran que el factor de riesgo más importante para el dengue severo es 
una segunda infección con DENV, pero con un serotipo diferente al que causó la primera infección. Este 
hecho se explica a través del mecanismo de facilitación de la infección mediada por anticuerpos (ADE, por sus 
siglas en inglés: Antibody Dependent Enhancement). Para entender esto es necesario mencionar que los 
serotipos de DENV están estrechamente relacionados, pero son diferentes entre sí, por lo que no existe 
protección cruzada de largo plazo entre ellos. Es decir, durante la infección con un serotipo dado de DENV, 
digamos DENV-1 se induce en el humano la formación de anticuerpos protectores específicos que van 
dirigidos contra el serotipo DENV-1, y que protegen a la persona de por vida contra una segunda infección por 
DENV-1, pero no contra DENV-2, DENV-3 o DENV-4. Por otro lado, durante la primera infección también se 
inducen anticuerpos que pueden reconocer a los cuatro serotipos de DENV, conocidos como anticuerpos 
heterotípicos. Estos anticuerpos heterotípicos pueden proteger a la persona contra los 4 serotipos de DENV 
pero sólo si se encuentran en niveles altos en la sangre, lo que ocurre sólo en el corto plazo. Así, al paso de 
unos meses los niveles de anticuerpos heterotípicos disminuyen a tal grado que ya no son protectores, y 
entonces, si el individuo se infecta por segunda vez con un DENV de serotipo diferente al que lo infectó 
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primero, (en nuestro ejemplo DENV-2, DENV-3 o DENV-4), los anticuerpos heterotípicos que generó ya no lo 
van a proteger. Peor aun, como existen en cantidades muy bajas, ahora los anticuerpos heterotípicos van a 
favorecer la entrada del virus a las células blanco en el organismo, es decir a los macrófagos y las células 
dendríticas (Ver Figura 1). A través de este mecanismo (la facilitación mediada por anticuerpos o ADE) las 
células se infectan más eficientemente, lo que aumenta no sólo la cantidad de células infectadas, sino la 
producción de virus en cada célula que se infecta. Aunado a lo anterior, las células infectadas liberan a la 
sangre una gran cantidad de sustancias conocidas como citocinas proinflamatorias, lo que conlleva al 
incremento de la permeabilidad vascular y por lo tanto a la salida de plasma de los vasos sanguí- neos con las 
consecuencias antes mencionadas. 
La vacuna 
Debido a los mecanismos de patogénesis del DENV, cualquier vacuna contra el dengue debe inducir la 
formación de anticuerpos protectores específicos contra cada uno de los cuatro serotipos de DENV los 
mismos niveles y, por lo que mencionamos anteriormente, estos niveles tienen que ser altos y mantenerse así 
durante mucho tiempo para evitar que se presente la ADE. Con esta idea, diversos grupos de investigación 
han generado los distintos candidatos de vacuna para dengue. Hasta ahora, la única vacuna en fase 3 de 
evaluación, esto es, que se ha probado ya su eficacia para protección contra la enfermedad, y que ha sido 
aprobada para su venta en México, Filipinas y Brasil, es la de la compañía Sanofi-Pasteur. Esta es una 
vacuna tetravalente (dirigida contra los cuatro serotipos del virus) basada en virus atenuados recombinantes, 
esto es, atenuados por que los virus infectan a la persona vacunada pero no causan la enfermedad, y 
recombinantes, por que son preparados por modificación genética de la vacuna contra fiebre amarilla llamada 
17D. Durante los estudios iniciales, en fase 1 y 2, esta vacuna demostró ser inocua y bien tolerada por los 
individuos vacunados y también mostró ser buena inductora de anticuerpos protectores específicos contra los 
cuatro serotipos de DENV, de acuerdo con estudios en laboratorio llevados a cabo con células de riñón de 
mono. Con este antecedente se realizaron los estudios de protección en humanos. 
Prueba de la vacuna en Asia 
Si bien, en los estudios en fase 1 y 2 se observó que el 100% de los individuos vacunados eran capaces de 
generar altos niveles de anticuerpos neutralizantes contra los cuatro serotipos de DENV (se conocen así 
porque neutralizan, esto es, bloquean la infección del virus en un ensayo en el laboratorio) en un estudio de 
protección contra la enfermedad en Asia no se observó la protección esperada. En ese estudio participaron 
4002 niños entre 4 y 11 años de edad de una pequeña provincia de Tailandia. Se vacunaron 2669 niños y se 
mantuvieron como control a 1333 infantes. Durante el estudio y posterior a la vacunación se confirmaron 134 
casos de dengue encontrándose una eficacia de protección de 30.2%, es decir que el número de enfermos en 
el grupo vacunado se redujo en un 30.2% con respecto al grupo control, no vacunado. Sin embargo, se 
observaron diversos niveles de protección para los diferentes serotipos. La vacuna protegió el 61%, 3.5%, 
81.9 y 90% contra los serotipos 1, 2, 3 y 4, respectivamente. Uno de los hechos más sorprendentes fue la 
practicamente nula protección de la vacuna contra DENV-2 (ref. 1). Curiosamente en el ensayo de laboratorio 
realizado con células de riñon de mono, los anticuerpos provenientes de los individuos vacunados si fueron 
capaces de neutralizar eficazmente la infección con DENV-2. Este hecho hizo ver la falta de correlación que 
existe entre las pruebas de neutralización en células de riñon de mono en el laboratorio y la protección real de 
pacientes contra la enfermedad, sobre todo contra DENV-2.  
Prueba de la vacuna en Latinoamérica  
Ante esta perspectiva se realizó un estudio de fase 3 en varios países de Latinoamérica. Un total de 20,869 
niños sanos recibieron la vacuna o bien un placebo. Un aspecto importante de resaltar en este estudio es que 
al inicio del mismo 4 de cada 5 niños vacunados (79.4%) tenían ya anticuerpos contra uno o más serotipos de 
DENV, esto es, que ya habían sido infectados de manera natural por el virus. El análisis de los resultados de 
este estudio mostró que la vacuna tuvo una eficacia contra los cuatro serotipos de 64.7%, con eficacias de 
50.3% para DENV1, 42.3% para DENV2, 74.0% para DENV3 y 77.7% para DENV4. Además, se confirmó que 
la eficacia contra la hospitalización por DENV era del 80.3%. Los resultados de este estudio fueron mucho 
más alentadores que el llevado a cabo en Asia. Sin embargo, al analizar la eficacia por país, se vio que en 
México la protección fue la más baja de todo Latinoamérica con tan solo el 31.3%, mientras que para Brasil la 
eficacia reportada fue de 77.5% (ref. 2). Los datos de vigilancia epidemiológica de México durante los últimos 
15 años muestran que los serotipos 1 y 2 representan consistentemente alrededor del 90% de los DENV 
identificados en individuos sintomáticos (Figura 2). Esta observación, junto con el hallazgo de que los índices 
de protección contra los serotipos DENV-1 y DENV-2 fueron los más bajos en el estudio realizado (50.3% y 
42.3%, respectivamente) generan la interrogante de cuál será el nivel de eficacia de la vacuna en la población 
mexicana. Por otro lado, es de llamar la atención que, aunque la vacuna fue capaz de inducir anticuerpos 
neutralizantes en todos los niños vacunados, la protección contra la enfermedad sólo fue considerable en los 
individuos vacunados seropositivos, esto es, que ya habían sido infectados por DENV previo a la 
administración de la vacuna (83.7%). La protección que se observó en aquellos niños no infectados 
previamente de manera natural fue muy reducida (43.2%). El otro hecho relevante observado es que la 
protección entre los distintos países fue diferente y esto puede deberse a diferencias genéticas entre 
individuos de distintos países o diferencias entre los virus que circulan en cada región. 
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Conclusiones de las pruebas realizadas  
Durante el seguimiento de los individuos vacunados en Asia y América se documentó un inexplicable aumento 
en la incidencia de hospitalización por dengue en niños menores de 9 años en el tercer año después de iniciar 
el protocolo de vacunación (tres inmunizaciones separadas por 6 meses cada una) (ref. 3). Esta observación, 
junto con lo mencionado anteriormente, hizo que se considerara que la población blanco para la vacunación 
fueran individuos seropositivos, esto es previamente infectados de manera natural, y mayores de 9 años. Si 
bien la vacuna muestra una protección media, lo verdaderamente atractivo de ella está en la protección del 
80% que ofrece contra las formas graves de la enfermedad y este hecho sería suficiente para justificar su 
aplicación. Sin embargo, las respuestas inexplicables que se presentaron en el año 3 de los niños vacunados 
menores de 9 años obliga a ser precavidos con su aplicación hasta no tener un seguimiento por más tiempo 
de los individuos que recibieron la vacuna. 
Infecciones secuenciales con los virus de dengue y Zika 
En los últimos meses ha ocurrido una rápida distribución del virus de Zika en el continente americano. Esto ha 
generado la alarma debido a la posible asociación de las infecciones del virus de Zika con malformaciones 
congénitas, incluida la microcefalia, y manifestaciones neurológicas como el síndrome de Guillain-Barré, que 
puede conducir a debilidad muscular y en casos extremos parálisis (Ver: Virus Zika, la nueva amenaza: 
http://www.acmor. org.mx/?q=content/virus-zikala-nueva-amenaza ) El virus de Zika es parecido al DENV y 
ambos pertenecen a la misma familia. Se ha reportado que algunos de los anticuerpos inducidos en una 
infección por dengue pueden reaccionar con el virus de Zika, aunque no protejan contra su infección. En este 
escenario, ¿existe la posibilidad de que los anticuerpos contra DENV generados en una infección natural, o 
bien como resultado de la vacunación, pudieran facilitar la infección por Zika a través del mecanismo de ADE? 
No hay ningún reporte al respecto, pero esto es algo que tendrá que analizarse con cuidado y darle 
seguimiento, considerando la alta prevalencia de dengue en nuestro país y la reciente autorización para su 
uso en México de la vacuna contra dengue.  
Referencias 1. The Lancet 380:1559, 2012 2. The New England Journal of Medicine 372:113 , 2014 3. The 
New England Journal of Medicine 373:1195, 2015 
La Unión de Morelos, p.30 y 31, (Rosa M. Del Ángel. Departamento de Infectómica y Patogénesis Molecular 
CINVESTAV-IPN. Carlos F. Arias. Instituto de Biotecnología-UNAM Miembro de la Academia de Ciencias de 
Morelos). 
  

Nacional: 
 
Presente la depresión en 27% de estudiantes: INSP 
Investigaciones del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) revelaron que, en México, el 27 por ciento de la 
población estudiantil presentó síntomas de depresión, problema que afecta a dos mujeres por un hombre y 
cuyos motivos principales tienen que ver con una baja autoestima y el consumo de alcohol, tabaco y drogas, 
además de la violencia intrafamiliar. En el estudio denominado "Factores individuales y familiares asociados 
con sintomatología depresiva en adolescentes de escuelas públicas de México", liderado por la doctora 
Leonor Rivera Rivera, investigadora del INSP, y publicado en la revista Salud Pública de México en 2015, se 
explica que" las expectativas de rol de género y estructura familiar desempeñen un papel importante, no sólo 
en la conducta del adolescente, sino también en su salud mental", aparte de los factores genéticos, 
hormonales y culturales. Según el estudio, la percepción negativa sobre uno mismo y del entorno refuerza la 
sintomatología, mientras que el uso de sustancias psicoactivas por los jóvenes obedece a la necesidad de 
atenuar los síntomas depresivos o puede provocar la aparición de éstos, en tanto que la violencia en la familia 
deja secuelas graves en los adolescentes. En México, el 50 por ciento de los trastornos mentales se presenta 
antes de los 21 años; este inicio temprano de los trastornos mentales conlleva afectaciones en diferentes 
ámbitos, como el desempeño académico, laboral y social, e interfiere con el desarrollo pleno y la calidad de 
vida. Lo anterior significa que para la adolescencia los trastornos mentales son uno de los principales 
problemas de salud que enfrenta y que afecta su bienestar y desarrollo pleno. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4074547.htm. 
 
En marcha, plan del IPN para acercar a los niños a tecnologías de la información 
Especialistas del Instituto Politécnico Nacional (IPN) llevan a cabo un proyecto para acercar a los niños 
inscritos en los centros de desarrollo infantil (Cendi) a las tecnologías de la información y la comunicación 
(TIC). El trabajo, titulado Ecosistema para el desarrollo e incorporación de tecnología educativa avanzada, que 
forma parte de las investigaciones que se realizan en la Red en Computación del IPN, es encabezado por los 
especialistas Amadeo José Argüelles Cruz, Marina Vicario Solórzano y Verónica Estrada y Moscoso. Se trata 
de un modelo que se instauró a manera de plan piloto en los cinco Cendis del Politécnico, cuya población es 
de 600 niños atendidos por 300 profesores. Durante la presentación de los primeros resultados del proyecto, 
que se realizó en la sala de usos múltiples del Centro de Investigación en Computación (CIC), se dio a 
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conocer que este trabajo se inició a mediados de 2013, con un diagnóstico sobre la cibercultura que 
prevalecía en la comunidad de los Cendis: niños, maestros y padres de familia. 
La Jornada, p.38, (De la Redacción). 
 
Desarrolla el IPN recubrimiento que aumenta ciclo útil de prótesis 
Investigadores del Instituto Politécnico Nacional (IPN) desarrollaron un recubrimiento nanoestructurado para 
prolongar el ciclo útil de las prótesis de uso biomédico y, con ello, evitar que el paciente regrese al quirófano a 
causa del desgaste del aparato. Luis Héctor Hernández Gómez, especialista de la Escuela Superior de 
Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), Unidad Zacatenco, explicó que el objetivo es reducir el desgaste en 
puntos donde existe mayor movimiento entre las estructuras óseas y estimular el desarrollo de células del 
hueso (osteoblastos) en los recubrimientos de óxido de titanio con nanopartículas de oro y platino. El 
propósito del nanorrecubrimiento es también mejorar la prótesis de cadera personalizada, un aparato 
desarrollado hace más de dos años en esta casa de estudios, pues corregirá la integridad estructural del 
sistema hueso-prótesis. Reiteró que el impacto del desarrollo tecnológico es generar una prótesis más 
económica, al disminuir las posibilidades de fricción y aflojamiento, y el paciente no tendrá que regresar al 
quirófano después de haberle implantado el aparato. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/943786.html 
 
Investigadores del IPN logran regenerar huesos 
Cuando ocurre una fractura los médicos optan por colocar una placa y realizar una cirugía, ahora 
investigadores han desarrollado biomateriales llamados hidrogeles que son sustancias blandas y elásticas que 
regeneran el hueso. Se trata de regenerar el hueso a partir de la sintonización de nanopartículas de óxido de 
titanio y alúmina. La innovación que se desarrolla en el Centro de Investigación en Ciencia Aplicada y 
Tecnología Avanzada (CICATA), del Instituto Politécnico Nacional busca inyectar el hidrogel en el tejido óseo 
dañado, una opción para las personas que sufren fracturas, osteoporosis o alguna degeneración del hueso y 
evitaría cirugías invasivas. 
La Jornada Morelos, 07/02/16, (Investigación y Desarrollo), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/ciencia-y-tecnologia/investigadores-del-ipn-logran-regenerar-
huesos. 
 
Mexicano crea sistema para observar órganos internos humanos en 3D 
Un invento mexicano que permite observar los órganos internos del cuerpo humano en tercera dimensión o 
3D, al unir las 500 o mil imágenes planas que se obtienen en una tomografía, recibió la autorización del 
gobierno de Estados Unidos, a través de la FDA (Food and Drug Administration), para ser comercializado en 
su territorio como herramienta de diagnóstico y planeación de cirugías. El producto, registrado con el nombre 
de True 3D, es una combinación de software y hardware propiedad de la empresa Echopixel, que se formó en 
México, y ahora ya es una compañía binacional con capital estadunidense y mexicano. El desarrollo 
fue concebido por el mexicano Sergio Aguirre, egresado del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de 
Monterrey (ITESM) y actual director de Tecnología de Echopixel. La compañía de tecnología HP anunció que 
colaborará con Echopixel para ofrecer su tecnología a los distintos integrantes del sistema de salud de 
Estados Unidos. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz). http://www.cronica.com.mx/notas/2016/943785.html 
 
En México, el primer equipo que realiza cirugía fetal en el continente 
Los gemelos Rafael y Uriel, de tres años y ocho meses de edad, tienen nombres de arcángeles porque 
nacieron gracias a un milagro de la ciencia médica. Sus padres, Aracely Gutiérrez y Jesús Gómez, buscaron 
con desesperación todos los medios para salvar a sus bebés: acudieron al Instituto Nacional de Perinatología 
e incluso buscaron ayuda internacional. Por Internet lograron hacer contacto con el doctor Eduard Gratacós, 
jefe del equipo de medicina fetal perinatal del Instituto de Investigaciones Biomédicas August Pi i Sunyer, en 
Barcelona, España. Gracias al especialista catalán, los Gómez Gutiérrez entraron en contacto con un joven 
médico de 36 años, Rogelio Cruz Martínez, investigador clínico del Instituto de Neurobiología de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) campus Juriquilla. El especialista tenía unos meses de 
haber regresado a México tras realizar su doctorado y entrenamiento clínico en la Universidad de Barcelona 
con el propio Gratacós, donde obtuvo el grado de cirujano fetal, el único en México con ese título. Gracias a la 
intervención fetal e intrauterina de Cruz Martínez (que descarta abrir el vientre de la madre), los gemelos 
lograron vivir y el embarazo concluyó felizmente. En más de tres años de realizar estas cirugías, únicas en el 
país e incluso en el continente, el médico ha intervenido a más de 300 fetos con enfermedades que impedirían 
el nacimiento. Ha logrado llevar a buen término 80 por ciento de los embarazos, y sólo 3 por ciento de los 
bebés han presentado problemas neuronales. La Unidad de Investigación en Neurodesarrollo del Instituto de 
Neurobiología de la UNAM, con sede en el Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer de Querétaro, se 
creó con la colaboración de la máxima casa de estudios, el Conacyt y el propio nosocomio. Cuenta con el 
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equipo de ultrasonido más avanzando para realizar estas cirugías. En principio varias empresas prestaron la 
tecnología, pero hace poco la UNAM otorgó los recursos para la comprarla. 
La Jornada, p.38, (Emir Olivares Alonso). 
 
Por primera vez la RAE otorga premio a una investigación filológica mexicana 
La lengua es cultura y conocer su origen nos lleva a una mejor comprensión de nuestra identidad y 
personalidad, aseguró Beatriz Arias Álvarez, investigadora del Instituto de Investigaciones Filológicas (IIF), 
quien obtuvo el premio Real Academia Española 2015 por la recopilación, organización y transcripción de la 
obra Documentos públicos y privados del siglo XVI. Textos para la historia del español colonial mexicano. Se 
trata de la primera ocasión que la Real Academia Española (RAE) premia una investigación filológica 
mexicana, en la que sobre todo participaron y se formaron estudiantes de licenciatura, maestría y doctorado. 
El libro contiene decenas de documentos escritos en nuestra lengua por españoles, criollos, mestizos, mulatos 
e indígenas, estos últimos, incluso, tenían muchas veces un mejor dominio del idioma que algunos españoles. 
El jurado otorgó el premio al considerar que “es una investigación archivística de gran magnitud, no sólo por la 
cantidad de documentos recopilados en diferentes archivos de México, España y Estados Unidos, sino porque 
conjunta documentos provenientes de diversos estratos sociales y tradiciones discursivas (…) Es una obra 
fundamental para poder entender la historia de la lengua española en América”. 
La Jornada, p.43, (Emir Olivares Alonso). 
 
 
 
 
 


